САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

Дёмина Алина Евгеньевна

Сравнительный анализ политических курсов Маргарет Тэтчер и Терезы Мэй

A comparative analysis of the policies of Margaret Thatcher and Theresa May

Выпускная квалификационная бакалаврская работа

по направлению 031900 «Международные отношения»

Научный руководитель –

Доктор политических наук

Кандидат исторических наук

Доцент кафедры европейских исследований

Ерёмина Наталья Валерьевна

Студент:

Научный руководитель:

Работа предоставлена на кафедру

«\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 2017 г.

Заведующий кафедрой:

Санкт-Петербург

2017

**Оглавление**

Введение…………………………………………………………………………..3

Глава I. Маргарет Тэтчер: деятельность на посту премьер-министра……….10

* Вклад в развитие внутренней политики………………………………...11
* Аспекты внешней политики……………………………………………..16

Глава 2. Тереза Мэй – новый премьер-министр Великобритании…………...22

* Тереза Мэй на посту премьер-министра………………………………...25
* Политика Терезы Мэй…………………………………………………….27

Глава 3. Политическая деятельность Терезы Мэй и Маргарет Тэтчер: общее и особенное………………………………………………………………………...35

* Общие подходы Маргарет Тэтчер и Терезы Мэй………………………35
* Отличительные аспекты политики двух «железных леди»……………42

Заключение……………………………………………………………………….46

**Введение**

Современный мир находится в состоянии неустойчивого политического и экономического развития. Об этом свидетельствует возросшее за последние годы общее число социальных, межнациональных, религиозных конфликтов, перманентно возникающих в различных регионах мира и бессилие управленческих структур найти выходы из сложившихся ситуаций. За последний год к имеющимся проблемам добавился кризис мировой финансовой системы, пагубно отразившийся на развитии международной экономики. В этих условиях возникает острая потребность изучения особенностей существования тех стран, которые демонстрируют пример устойчивой эволюции в условиях нынешней глобальной трансформации.

Великобритания, бесспорно, относится к числу таких государств. Нельзя утверждать, будто социально-экономические и межнациональные катаклизмы миновали ее стороной. В XX в. эта страна неоднократно входила в полосу кризисов, связанных с отставками правительств, накаленностью социально-экономической обстановки. К этому следует добавить террористические акты, происходившие в британской столице, Лондоне, в середине 1990-х гг. и в начале XXI в. Тем не менее, эта страна достойно пережила эти испытания, не растеряла накопленный веками опыт существования демократических институтов и сегодня по-прежнему считается стабильно развивающейся политической и экономической системой.

Как и прошлое столетие, так и нынешний век несёт в себе целый калейдоскоп изменений. Британское общество, и политики в самую первую очередь, должны как-то подстраиваться под быстро меняющиеся реалии современного мира. Политическая обстановка, социальные и экономические проблемы стран в современном обществе тесно переплетены друг с другом. Особенно эта взаимосвязь прослеживается во взаимоотношениях стран Евросоюза, одной из которых пока ещё является Великобритания.

Общество этого государства не в полной мере довольно происходящим, и делает свои шаги для изменения ситуации. Это в свою очередь является причиной возникновения различного рода кризисов. Правительство страны должно регулировать данные отношения, а для успешного проведения подобных реформ оно должно быть сильным, непоколебимым и иметь волевого лидера. В современных условиях глобализации, Великобритании удаётся оставаться страной с широким признанием консервативных ценностей и идей, и в то же время не терять новаторского подхода в решении проблем и осуществлении политики.

Представляется, что одной из причин сохранения стабильности в этой стране является консервативность общественной жизни, которая обеспечивает преемственность основных политических и экономических идей. Немногие страны могут похвалиться незыблемостью правовых традиций, которые были присущи этому обществу. И хотя, как любая европейская страна, Великобритания развивалась в условиях перманентного чередования идей, ее основной политической ценностью всегда оставался консерватизм. С одной стороны, это выражалось в проявлениях повседневного образа жизни, приверженностью традиционным морально-этическим постулатам, а с другой, нашло воплощение в доминирующей идеологии. Уместно вспомнить, что только за последние 130 лет консерваторы находились у власти восемь десятилетий. При этом даже на тех парламентских выборах, где консерваторы терпели поражение, они всегда получали не менее трети голосов избирателей.

Тем не менее, несмотря на кажущуюся незыблемость консервативных идей, в последние десятилетия консерватизм Великобритании претерпел серьезные изменения. Это было вызвано возникновением кризисных явлений как в экономической, так и в политической сферах и объяснялось необходимостью их преодоления. Та форма, в которой консерватизм существовал при правлении Маргарет Тэтчер, претерпела сильные изменения за последние годы.

Актуальность данной работы заключается в следующем. Современное положение Великобритании на мировой арене обусловлено целым рядом тесно сплетенных друг с другом факторов: историей величайшей морской колониальной империи, уникальными географическими и геополитическими особенностями, непохожим ни на какие страны удивительным чувством патриотизма и консерватизм. Практика преемственности не обошла стороной и политическую сторону жизни страны. Многие решения принимаются с опорой на опыт прошлых лет.

Поэтому, для того чтобы давать какие-либо прогнозы, относительно развития событий на политической арене Великобритании, надо первоначально иметь представление об опыте управления страной её прошлыми лидерами. Тэтчер, её политика и стиль правления, являются актуальными темами, не только потому, что некоторые решения современного Кабинета принимаются сегодня с опорой на её опыт, но и по той причине, что курс «железной леди» является предметом жарких споров.

Великобритания проходит сейчас очень сложный этап. В данный момент стране нужен сильный, волевой лидер, готовый стоять за интересы своего государства и народа и умеющий отстаивать и защищать свою точку зрения. Раскол в Британском обществе даёт почву для того, чтобы новый премьер-министр доказал свою полезность на этом посту. Терезе Мэй предстоит сделать очень многое, и вполне возможно, что для достижения своих целей она обратится к опыту своих предшественников.

Схожесть этих двух политиков заключается не только в гендерном и партийном плане, но и в том, что обе эти женщины приняли на себя управление европейской державой в смутные для неё времена. Они обе в своих целях имели вывести страну из кризисного состояния. Обе обзавелись в правительстве кругом соперников и противников их реформ и идей. И можно сказать, что Тэтчер имела стержень и волю сражаться с мнением оппонентов. Имеет ли такой же стержень новый премьер-министр покажет время.

Цель данной работы - определить общие и особенные черты политического курса Маргарет Тэтчер и Терезы Мэй в контексте эволюции британской политической системы. Успехи и неудачи «железной леди» сегодня имеют серьёзное значение для понимания современного взгляда правительства Великобритании на мировую политическую обстановку, так как современный британский истеблишмент не редко обращается к политике Тэтчер. Последует ли примеру своих предшественников Мэй или пойдёт по новому пути и изменит политику партии ещё предстоит узнать.

Для достижения данной цели нужно решить следующие задачи:

• Исследовать политический курс Маргарет Тэтчер, разобрав её внутреннюю и внешнюю политику;

• Проанализировать политику современного Кабинета и работу нового премьер-министра Терезы Мэй в частности;

• Дать анализ схожего и различного в их политических курсах, обозначить, в чём современное правительство преемственно, а где оно проводит совершенно новые типы реформ.

Объект - эволюция британской консервативной партии, предмет - политические курсы Маргарет Тэтчер и Терезы Мэй.

Хронологические рамки исследования – конец XX века и вплоть до наших дней. Они обусловлены тем, что сама Тэтчер пришла к власти в конце 60-х годов прошлого века. В 1967 году Маргарет Тэтчер была введена в теневой кабинет. При Эдварде Хите, премьер-министре в 1970-1974 годах, она возглавляла министерство образования, будучи единственной женщиной в правительстве. Проследив путь становления Тэтчер как политика и выделив определённые стороны политической жизни Великобритании 60-х и 70-х годов прошлого века можно будет делать какие-либо выводы относительно её влияния на английский политический истеблишмент.

Мэй в свою очередь имела свою историю до начала премьерства. С 2010 года она возглавляла МВД Великобритании, что по современным британским меркам является грандиозным достижением. МВД она возглавляла дольше, чем кто-либо, начиная с 1892 года. У Терезы Мэй репутация очень серьезного и очень жесткого политика, не склонного к игре на публику.

В качестве методологической базы исследования необходимо выделить следующие методы: исторический и метод сравнительного анализа. Исторический метод был задействован в данном исследовании, так как для получения результата следовало обратиться к истории прошлых лет и провести анализ политики министра, который был на посту в 1970-е -1980-е гг. А метод сравнительного анализа необходим, так как он является основным средством достижения цели работы.

Относительно феномена лидерства существует ряд концепций. Они способствуют проведению более точного и точечного анализа и помогают провести сравнительный анализ М. Тэтчер и Т. Мэй не только с политической стороны их деятельности, но и со стороны их моральных качеств, характеров и психологических складов. Основные теории относительно феномена лидерства были выдвинуты М. Вебером и собраны им в типологию легитимного господства. Он выделил: традиционное, харизматическое и рационально-легальное (бюрократическое) лидерство.[[1]](#footnote-1) Вкратце, проведя анализ каждой из этих категорий, был сделан вывод, что М. Тэтчер по своим качествам более подходит под описание традиционного лидера, с толикой черт, принадлежащих харизматичным, по М. Веберу, лидерам. Т. Мэй в свою очередь пока показывает себя как рационально-легальный лидер, но опять-таки с долей харизмы.

Кроме теории М. Вебера широкую известность имеет **Психопатологическая типология Г. Лассуэлла**.[[2]](#footnote-2) Согласно данной типологии, в зависимости от функции, которую выполняет или стремится выполнять политический лидер, различаются типы «агитатора», «администратора» и «теоретика», а также их различные комбинации. И уже в этой типологии можно отметить, что М. Тэтчер и Т. Мэй схожи. Они обе, по ряду причин, относятся к типу «администраторов».

Существует ещё много других концепций, которые раскрывают феномен лидерства с других разных сторон. Выбор именно этих двух теоретиков был обусловлен тем, что, во-первых, их теории являются общеизвестными и общепринятыми, а во-вторых этих двух теорий вполне достаточно, чтобы указать на схожесть и расхождения двух премьер-министров.

Источниковую базу составили документы и законы, принятые при М. Тэтчер и Т. Мэй, записи публичных выступлений.[[3]](#footnote-3) Одним из самых значимых источников работы являются мемуары самой М. Тэтчер.[[4]](#footnote-4) Для получения результата и анализа двух политических лидеров крайне ценными оказались воспоминания одной из них. Госпожа М. Тэтчер, как никто другой, описала в своих мемуарах истинные цели её реформ, её планы и намерения относительно будущего Великобритании. Также, благодаря её воспоминаниям была получена информация относительно её темперамента и нрава, и эти сведения поспособствовали продуктивному проведения исследования.

Основными источниками по фигуре Терезы Мэй стали публичные официальные выступления. За время своего нахождения на посту премьер-министра она успела дать немалое количество пресс-конференций, обратиться с официальными заявлениями к правительству и гражданам и дать комментарии на различного рода встречах, и её ответы как нельзя шире раскрывают аспекты её политики и курса.[[5]](#footnote-5)

Также стоит отметить чем обусловлены временные рамки, которые разделяют литературу и источники по проблемам политик данных лидеров. Основной массив литературы про М. Тэтчер был написан в 1980-е -1990-е гг. Связано это с тем, что в те годы М. Тэтчер либо ещё была у власти, либо только недавно отошла от дел и результаты её реформ только начали проявлять себя, чем вызвали живой интерес у исследователей. Источники и литература по Т. Мэй, соответственно, более современные и начинаются с 2014 – 2015 гг.

Говоря о степени изученности проблемы следует отметить, что литературы, посвященной анализу политик Т. Мэй и М. Тэтчер пока нет. Лишь отдельные политики в своих высказываниях, и журналисты в своих статьях, проводят размытые параллели между этими политиками. Тереза Мэй сравнительно недавно пришла на пост премьер-министра, пока не наблюдается большого количества работ, посвящённых её деятельности. Намного больше написано о Тэтчер и её политике.

В исследовании политики и феномена М. Тэтчер был задействован массив литературы, который составляют разнообразные статьи. Первоначально, говоря о литературе, посвящённой правлению и личности Тэтчер, следует выделить следующих авторов: П. Алкок, Р. Блейк, М. Жак, М. Холмс, С. Дженкинс, Б. Джессоп, Д. Каванах, С. Летвин, К. Миног, П. Риддел, Р. Скидельски, П. Уитли, Х. Янг и др.[[6]](#footnote-6) Наибольший интерес из исследований 1980-х годов представляет работа Блейка «Консервативная партия от Пиля до Тэтчер».[[7]](#footnote-7) Автор обстоятельно рассмотрел социально-политическую обстановку в Великобритании — обстановку, в которой пришлось работать правительству Тэтчер. По отношению к деятельности Тэтчер Блейк настроен был скептически. Он считал, что премьер-министр не проявила себя должным образом в качестве реформатора. Отдельные аспекты социальной политики консерватизма исследованы в работе Д. Каванаха.[[8]](#footnote-8) Автор проанализировал некоторые наиболее важные реформы в социальной сфере.

Про её преемника, а именно про Терезу Мэй, пока не существует такого большого количества литературы, но с каждым днём новый министр принимает все больше новых решений, реакция на которые отражается в различных работах политологов.

В отечественной исторической литературе изучение проблем британского консерватизма нашло свое определенное место. Общий анализ консерватизма проведен в работах А.А. Галкина, С.П. Перегудова, П.Ю. Рахшмира.[[9]](#footnote-9) Тема трансформации консервативной партии, перехода британского консерватизма к концепции новых правых, изменения его социальной философии, политической культуры разрабатывались В.Я. Денискиной, Е.В. Осиповой, С.П. Перегудовым, В.И. Поповым, Н.М. Степановой и др.[[10]](#footnote-10)

Почему именно два этих политика были выбраны предметом анализа? Ведь существует внушительное количество других представителей британского истеблишмента, которые внесли не менее внушительный вклад в развитие своей страны. Потому что обе эти женщины явно выделяются на фоне их оппонентов. Это связано не только с их гендерной принадлежностью, но и с чертами их характера, с тем, как они подходят к решению сложных вопросов. Они взяли на себя ответственность за управление одним из сильнейших государств Европы. И одной из важнейших задач для обеих была и есть цель вывести Британию на лидирующие позиции в разных сферах в условиях сложной политической, экономической и иных обстановок.

Несомненно, в своё время Маргарет Тэтчер была великим политиком. Кто-то ее боготворил, другие презирали. Это неважно, ведь она обрела известность, и весь мир знал ее имя. Одни считали, что этот премьер ведет слишком жесткий курс, другие целиком поддерживали ее решения, какими бы твердыми они не были. Сейчас многие смотрят на Терезу Мэй и задаются вопросом, будет ли она второй «железной леди» Великобритании? Схожи ли её цели и средства их достижения с целями её предшественницы? И самое основное, какими же будут итоги её правления.

Структура работы представляет собой три главы, каждая из которых делится на параграфы. Чтобы в итоге дать сравнительный анализ политикам двух премьер-министров, в первых двух главах были проведены обзор и исследование двух политиков по-отдельности. В первой главе дан анализ проблем, возникших до прихода М. Тэтчер, её политика и стиль их решения, а так же проведены описание и анализ её характера и темперамента. Та же работа проделана относительно современного премьер-министра Т. Мэй. В третьей главе изложен подробный анализ их схожих и отличительных черт. В конце работы сделан и вывод и приведён список используемых источников и литературы.

**Глава I. Маргарет Тэтчер: деятельность на посту премьер-министра**

Консервативная партия пришла к власти вместе с Маргарет Тэтчер в 1979 году. Серьезной вехой в современной истории партии тори принято считать 1979 г., когда одна из двух ведущих британских политических партий – Консервативная партия Великобритании – стала уверенно одерживать победу над лейбористами, потерявшими поддержку у Профсоюзов и бастующих рабочих.

Политическая обстановка, имевшая место в стране в последние десятилетия, отчетливо подтверждают исторически сложившуюся ситуацию. Когда в 1979 г. консерваторы пришли к власти, они сумели после этого еще дважды победить на национальных выборах — в 1983 и 1987 гг.[[11]](#footnote-11) Более того, этот период знаменовал собой не просто развитие, а качественно новее упрочение консервативных политических идей и духовных ценностей, состоявшееся по инициативе тогдашнего премьер-министра страны от консервативной партии Маргарет Тэтчер.

До прихода Тэтчер к власти обстановка в стране была следующая. Начало 60-х годов было неблагоприятным для консервативной партии. Популярность Макмиллана к 1963 году резко упала вследствие ряда связанных с правительственными деятелями скандалов и стремительно ухудшающегося экономического положения страны. Сам Макмиллан серьезно заболел и впоследствии подал в отставку с поста лидера партии. В этих условиях победа лейбористов на парламентских выборах 1964 года была практически предрешена. Так оно и случилось. Новое лейбористское правительство возглавил Г. Вильсон. После выборов 1964 года госпожа М. Тэтчер вместе с остальными консерваторами пересела на скамьи оппозиции и была назначена теневым министром по вопросам жилищного строительства.[[12]](#footnote-12)

Путь М. Тэтчер в правительство был долог и тернист. В период студенчества Маргарет активно занималась общественной деятельностью, что позволило ей стать председателем Консервативной ассоциации Оксфордского университета.[[13]](#footnote-13) Именно с Консервативной партией и будет связана вся ее дальнейшая политическая жизнь.

В начале 1950-х годов, будучи самым юным кандидатом от Консервативной партии, она баллотировалась в парламент, но не добилась успеха. Тем не менее, она стала объектом пристального внимания британской прессы. Маргарет Тэтчер на протяжении 50-х годов XX века сопровождал ряд политических неудач и лишь в 1959 году, в результате парламентских выборов, ей удалось стать депутатом. Вскоре Маргарет Тэтчер удаётся получить должность помощника министра в консервативном правительстве, а в 1964 году она вошла в состав теневого кабинета, где и стала теневым представителем по вопросам земли и домовладения.[[14]](#footnote-14)

В оппозиции Маргарет Тэтчер был доверен пост теневого министра экологии, и она начала борьбу с Эдвардом Хитом за пост лидера консерваторов. В 1975 году Тэтчер одержала победу на выборах. Приход Тэтчер к руководству партии был впечатляющим. За неё проголосовало наибольшее количество парламентариев, чем за всех остальных конкурентов, вместе взятых. Тэтчер стала шестым послевоенным руководителем и первой женщиной во главе британских консерваторов. Это было время, когда перед политической элитой Великобритании встал вопрос либо признать Консервативную парию «естественной правительственной партией», либо передать эту роль лейбористской партии.[[15]](#footnote-15)

С приходом Маргарет Тэтчер к лидерству в Консервативной партии начинается процесс подготовки к парламентским выборам, которые должны доказать значимость политического курса партии и создать основу для практической реализации намеченной программы.

Общая политическая ситуация в стране в конце 1970-х годов подорвала позиции лейбористского правительства Каллагэна. Консерваторы немедленно воспользовались ситуацией, и в Палату общин была внесена резолюция с вотумом недоверия лейбористскому правительству, которая была принята большинством голосов 28 марта 1979 г. Правительство распустило парламент и назначило проведение новых парламентских выборов на 3 мая 1979 года.[[16]](#footnote-16) Парламентские выборы принесли консервативной партии уверенную победу, и Маргарет Тэтчер стала первой женщиной – премьер-министром Великобритании.[[17]](#footnote-17)

**Вклад в развитие внутренней политики**

Период 1979—1997 гг. в развитии Великобритании в исторической литературе получил название «консервативной волны». Причиной такого сравнения было последовательное правление консервативных кабинетов Маргарет Тэтчер (1979—1990) и Джона Мейджора (1990—1997).[[18]](#footnote-18)

Политика консервативных кабинетов в отношении функций государства была принципиально новой, в отличие от предыдущих правительств.[[19]](#footnote-19) Она предусматривала ограничение государственного регулирования, отказ от контроля над ценами и заработной платой, т.е. активизацию рыночных механизмов стимулирования деловой активности. Государственное вмешательство в экономику стало осуществляться через налоговые поступления в бюджет.[[20]](#footnote-20)

Правительствами Маргарет Тэтчер (1979—1990), а затем и Джона Мейджора (1990—1997) были предложены «неоконсервативные» варианты борьбы с экономическим кризисом и инфляцией в стране. Прежние установки и идеи «полной занятости», «государства благосостояния» и бюджетного дефицита были заменены жесткой монетаристской политикой, ограничением денежной массы в обращении, сокращением расходов.[[21]](#footnote-21) Эти действия привели к снижению уровня инфляции, но в то же время были причиной постепенного увеличения числа безработных.

Консервативные правительство М. Тэтчер положило начало развёрнутой приватизации государственного сектора, который в условиях обострения конкуренции в стране и на международной арене выявил свою неэффективность и создавал большое количество бюрократических препятствий для реформ.[[22]](#footnote-22) В период с 1987 по 1990 гг. была осуществлена приватизация различных систем жизнеобеспечения населения страны, в том числе систем водоснабжения и электроэнергетики, системы управления речным хозяйством. Позже были приватизированы и аэропорты. Консерваторы активно поощряли различные формы приобщения населения к собственности, одной из которых была активная распродажа муниципального жилья. К началу 1990-х гг. было приватизировано почти 50% государственного сектора экономики. Общая сумма полученных средств от продажи составила 27,5 млрд ф.ст., что позволило консерваторам решить значительную часть бюджетно-финансовых проблем.[[23]](#footnote-23) За период одиннадцатилетнего пребывания консерваторов у власти было продано почти 1,5 млн муниципальных домов и квартир, а доля владельцев собственного жилья существенно возросла и составила 66% к началу 1990 г.[[24]](#footnote-24) Почти каждый четвертый взрослый житель Великобритании являлся владельцем акций, а число лиц, имеющих свой бизнес, существенно увеличилось. Наемные работники владели акциями своего предприятия, причем их число с каждым годом увеличивалась, и к началу 1990 г. составило 1,5 млн человек. Консервативное правительство Маргарет Тэтчер пошло на следующий шаг и существенно снизило ставки налогообложения, что являлось весьма серьезной поддержкой для бизнеса.[[25]](#footnote-25)

В период третьего срока правления консерваторов значительное внимание было уделено процессу реформирования школьного образования, начало которого было положено ими еще в оппозиции. В 1988 г. был принят Акт об образовании, который консерваторы оценивали как самый важный законодательный акт из всех, которые были приняты во второй половине XX в.[[26]](#footnote-26)

Консервативное правительство Маргарет Тэтчер стремилось придать школьному образованию рыночную окраску, в связи с чем, открыто стимулировались связи бизнеса и школ. Подобное сотрудничество стало практиковаться и в области высшего образования. Это давало возможность университетам получать дополнительное финансирование. Во второй половине 80-х гг. XX в. практически 25% всех расходов университетов покрывалось за счет частных источников финансирования.[[27]](#footnote-27) Был создан специальный совет, состоящий из представителей промышленности и бизнеса, который занимался решением проблем финансирования университетов. Значительное распространение получила система контрактов на выполнение заказов деловых кругов. Консервативное правительство Маргарет Тэтчер ввело практику кредитования студентов, что позволило в значительной степени увеличить их количество. Увеличению количества студентов в немалой степени способствовала и более гибкая система грантов, государственные расходы на которую были увеличены консерваторами в 2,5 раза.[[28]](#footnote-28)

Значительное внимание консерваторов было уделено вопросам профессиональной подготовки молодежи. Этому способствовала растущая потребность экономики в квалифицированной рабочей силе. В этой связи была реформирована система профессиональной подготовки, которая в итоге стала более гибкой и специализированной. Профессиональная переподготовка безработных также находилась в центре внимания консервативного правительства М. Тэтчер. На эти цели консерваторы выделяли 1,2 млрд ф.ст., что дало возможность почти полумиллиону безработных получить новую специальность или повысить свою квалификацию.[[29]](#footnote-29)

Весьма значительными явились мероприятия, предпринятые консервативным правительством Маргарет Тэтчер в сфере социального страхования. В 1988 г. был принят закон, который предусматривал проведение реформ в сфере пенсионного обеспечения и социальной помощи гражданам. Согласно закону был упрощен порядок начисления пенсий и выплат пособий льготным категориям граждан. Государственные расходы на помощь инвалидам и больным выросли в 3 раза, а пенсии увеличились на 31%.[[30]](#footnote-30)

Консервативный манифест 1987 г. предусматривал продолжение процесса реформирования национальной системы здравоохранения. Ряд мер, принятых консерваторами, был направлен на дальнейшую коммерциализацию системы здравоохранения. Гражданам Великобритании давалась возможность замены прикрепленного к семье врача на другого специалиста. Финансирование больниц напрямую зависело от количества пациентов, которые также были наделены правом выбора лечебного учреждения. Больницы становились более автономными по отношению к органам местной власти. Государственные расходы на здравоохранение выросли почти на 50%. Число врачей и медицинского персонала также увеличилось.[[31]](#footnote-31)

К числу наиболее амбициозных проектов консервативного правительства М. Тэтчер относился процесс коммерциализации государственного управления. Согласно планам правительства, реформированию подлежала значительная часть подразделений государственной службы. Предусматривался перевод исполнительских звеньев госаппарата на положение независимых агентств, функционирующих на контрактной основе и имеющих возможность распоряжаться по своему усмотрению выделенными средствами. К началу 1990-х гг. в Великобритании было создано 30 таких агентств.[[32]](#footnote-32)

Таким образом можно сказать что социальная политика Тэтчер шла вровень с экономической. Будучи явной противницей любых проявлений «социализма», она была уверенна, что достойно заработать человек сможет только благодаря своему труду. Правительство лишь должно предоставить условия и рабочие места.

Сущность социальной политики Консервативной партии можно увидеть в понимании ею вопросов бедности и социального неравенства. Консерваторы считали социальное неравенство благом, залогом экономической эффективности, так как оно представляло собой стимул к труду. Общество, по мнению госпожи М. Тэтчер, не должно брать на себя весь комплекс обязательств перед бедными; достаточно создать точечную систему социального страхования и проводить выборочную поддержку.[[33]](#footnote-33) Эта концепция получила свое практическое воплощение, и, таким образом, с конца 1970-х годов социальное неравенство в Великобритании получило новый толчок в своем развитии.

Усиление социального неравенства оказало влияние на темпы экономического роста, спровоцировало маргинализацию широких слоев населения. Государство было вынуждено постоянно увеличивать расходы на борьбу с преступностью и на выплату социальных пособий.

Стенографические отчеты заседаний Палаты общин данного периода свидетельствуют о том, что после первого десятилетия «тэтчеризма» (к 1989 г.) доходы самого богатого населения (около 20%) увеличились на 40%, а доходы самого бедного населения остались неизменными. К 1997 г. эта тенденция усилилась: доходы бедных уменьшились на 13% по сравнению с 1979 г., доходы богатых увеличились на 65%. В 1997 г. каждый третий ребенок в Великобритании жил в бедности.[[34]](#footnote-34)

В 1983 г. Тэтчер говорила о том, что раз и навсегда заданного понятия «бедность» не существует; проблемы бедности, по ее мнению, коренятся в просчетах и ошибках, которые допускает человек, а не в экономической и социальной политике государства.[[35]](#footnote-35)

Таким образом, можно сделать вывод, что на посту премьер-министра Тэтчер старалась провести как можно больше реформ, направленных на увеличение благосостояния и процветания государства. Твёрдо убеждённая в том, что любой человек, если он работает достаточно усердно, сможет заработать себе на жизнь любым способом, она избавляла экономику от «ненужных» и «устаревших», как ей казалось на тот момент, секторов. Это в свою очередь не могло оставаться незамеченным со стороны людей, которые работали в этих самых секторах, имели непосредственную связь с последствиями её реформ. Но непреклонность Тэтчер, её жёсткая позиция и полная убеждённость в своей правоте всегда брала верх над любыми протестами и проявлениями недовольства. И не смотря на такие жёсткие меры, нельзя отрицать тот факт, что экономика, которая до прихода Тэтчер была в кризисном состоянии, показала значительный рост, а социальные реформы имели положительные результаты.

**Аспекты внешней политики**

Внешнеполитическая стратегия правительства Тэтчер предусматривала возрождение статуса Великобритании как великой державы, включение в орбиту британской политики широкого круга глобальных и региональных вопросов, в том числе и выходящих за рамки непосредственных интересов страны. Жесткость и решительность, свойственные политическому стилю «железной леди», стали характерными и для действий британской дипломатии.

В период премьерства Тэтчер у её кабинета стояли задачи, направленные в основном на решение вопросов во внутренней политике, но и про внешние сношения Кабинет не забывал. Основными направлениями, на которые премьер-министр направила больше всего усилий, были Европейское Сообщество и США. Про страны Содружества наций никто конечно-же тоже не забывал, но взаимодействие с ними было менее активно, чем взаимодействие с той же Францией. СССР также был предметом интереса правительства, но так как шла Холодная Война, налаживание каких-либо сильных контактов не стояло целью у М. Тэтчер. Больше всего её волновал ЕС.

В период премьерства М. Тэтчер у консервативного кабинета обозначились новые акценты по отношению к Европейскому Сообществу. Будучи сторонницей участия Британии в ЕЭС, М. Тэтчер с явным неодобрениемотносилась к идее построения «федеративной Европы». Эти планы, по ее мнению, угрожали национальному суверенитету Британии. Концепция «Европы отечеств» казалась ей более привлекательной, а конкретно - большая независимость членов ЕЭС в рамках этой концепции. Будущее ЕЭС Тэтчер видела в создании единого европейского рынка между государствами-членами, которые вместе с тем сохранят суверенитет в проведении внутренней экономической и социальной политики. Интеграции во внешней и особенно военной политике она предпочитала сотрудничество западноевропейских стран в рамках НАТО.

Но самой актуальной проблемой, с точки зрения Тэтчер, была проблема формирования бюджета Сообщества. Настойчивость в защите финансовых интересов страны способствовала укреплению внутриполитических и международных позиций консервативного правительства и его премьер-министра.[[36]](#footnote-36)

Во второй половине 1980-х годов многие страны ЕЭС выступили за его преобразование в Европейский Союз, предусматривающий более тесную интеграцию государств-членов во всех областях. Тэтчер приветствовала такое сотрудничество в политической и экономической сферах, но не поддерживала формирования новых наднациональных институтов и делегирования им дополнительных полномочий от национальных парламентов и правительственных структур. Негативную реакцию вызывали у нее проекты формирования Европейского валютного союза, предполагавшего переход к единой денежной системе и унификацию налогового, трудового и иммиграционного законодательства.[[37]](#footnote-37)

Отношения Великобритании и ЕЭС трудно было назвать идеальными, но тем не менее стране нужен был сильный и властный союзник. И Тэтчер нашла его в лице США. У неё были хорошие отношения с Рейганом, и она видела перспективное будущее у британо-американских отношений. Оба лидера разделяли схожие политические идеалы и осуществляли радикальные внутренние преобразования. Оба сталкивались с двойственными социально-психологическими последствиями «неоконсервативной революции» и остро нуждались в ярких дипломатических победах.

В то же время иногда интересы союзников в странах третьего мира и Ближнего Востока сталкивались. Так, например, в октябре 1983 г. недовольство британского правительства вызвала вооруженная интервенция США против Гренады, являвшейся членом Содружества. Акция была расценена в Лондоне как подрыв его престижа в традиционной сфере британских интересов. В свою очередь, негативная реакция американской стороны последовала на участие Британии в принятии ЕЭС Венецианской декларации, признавшей право палестинского народа на самоопределение.[[38]](#footnote-38)

Но помимо такого явного союзника как США, у Великобритании, и наверно даже лично у госпожи М. Тэтчер, по ряду причин, был и соперник, а в некоторых случаях и даже враг, и врагом этим был СССР. М. Тэтчер не скрывала своего отношения к всему социалистическому, считая такой путь крайне неприемлемым для государства и угрозой для демократии. Как она сама говорила: «Советский Союз – это страна, представлявшая серьёзную угрозу для западного мира.»[[39]](#footnote-39)

И речь тут шла даже не о военной угрозе, потому что Тэтчер была уверена в блоке НАТО и его возможности дать отпор любой агрессии. Имелась в виду угроза экономическая. Поэтому, как она в последствие говорила, правительствами союзных (в рамках блока) стран предпринимались действия, направленные на ослабление экономики Советского Союза и создание у него внутренних трудностей.[[40]](#footnote-40)

Основным было навязывание гонки вооружений. Было общеизвестно, что советское правительство придерживалось доктрины равенства вооружений СССР и его соперников по НАТО. В результате этого траты СССР на вооружение составляли около 15% бюджета, в то время как страны Запада расходовали только около 5%.[[41]](#footnote-41) Безусловно, данный факт негативно сказывался на экономике Советского Союза. Советскому Союзу приходилось экономить на вложениях в сферу производства так называемых товаров народного потребления. Тем самым, страны Запада рассчитывали вызвать в СССР массовое недовольство населения.

Отношения с СССР были сложными и противоречивыми, и складывались они только в период правления Горбачёва. Развал Советского Союза Тэтчер считала успехом, и немалую долю усилий к этому, по её мнению, было приложено и Великобританией.

Ещё одним направлением внешней политики Тэтчер были страны Содружества. Тэтчер поддерживала постепенную трансформацию Содружества в многостороннюю международную организацию, которая взаимодействовала бы на основе обычных норм международного права, а не «особых отношений». Такой подход был окончательно закреплен в Ванкуверской декларации Содружества 1987 г. Но в конечном итоге лидирующее положение Великобритании в Содружестве лишь укрепилось. Сделав ставку на развитие двусторонних взаимовыгодных отношений с бывшими колониями, Великобритания сумела в конце 80-х - начале 90-х гг. значительно укрепить свое экономическое и военно-политическое присутствие в традиционных зонах влияния.

Событием, которое в полной мере раскрыло черты М. Тэтчер на международной арене стал Фолклендский кризис. В успехе данной военной операции не были уверены даже её собственные советники по безопасности. Единственным, кто поддержал Тэтчер был командующий ВМС адмирал сэр Генри Лич, который решительно заявил, что силы быстрого реагирования могут быть доставлены на острова в течение 48 часов.

В ходе конфликта вокруг Фолклендских островов Тэтчер не только выиграла войну на другом конце света. Не менее, если не более важной была победа на внутреннем фронте: над политическими противниками и критиками. У всех них больше нечего было противопоставить героине войны, отстоявшей интересы британского народа в южной части Атлантики. И не осталось ни единого шанса одержать верх над «железной леди».

О чем бы ни шла речь, отныне М. Тэтчер все время апеллировала к «духу Фолклендских островов»: на переговорах с протестующими шахтерами или в контексте затяжного конфликта с Ирландской республиканской армией (IRA).[[42]](#footnote-42) К тому же британская экономика медленно, но неуклонно восстанавливалась после тяжелого спада начала 80-х. На выборах 1983 года ей удалось утроить количество представителей своей партии в Палате общин, - это был блистательный успех. И до 1990 года «железная» Тэтчер правила страной - непоколебимо.

Таким образом, во внешней политике М. Тэтчер искала контактов и возможного взаимодействия в мире. Это открывало перед Англией возможности повышения своего авторитета, влияния в мировых делах - при решении вопросов разоружения, региональных конфликтов, гуманитарных проблем. О том, что она намерена активно использовать эти возможности, свидетельствовал явный интерес к взаимодействию с СССР по таким проблемам, как ирано-иракский конфликт, намибийское ближневосточное урегулирование, положение в Ливане и др.

В итоге, можно сказать, что Маргарет Тэтчер была сильной личностью и ее политика стала важной вехой в истории Великобритании. Приняв страну не в лучшем состоянии, ей удалось к концу своего премьерства вывести государство на лидирующие позиции во многих отраслях, в том числе и совершенно новых для того времени. Характер и убеждения госпожи Тэтчер во многом не позволяли ей идти на уступки, и в большинстве случаев, это играло только на пользу стране, даже если благоприятный исход не был очевиден для всех остальных. Примером может служить операция на Фолклендских островах.

Маргарет Тэтчер никогда не уклонялась и не сдавалась в разнообразных дискуссиях. Эта личная черта характера сделала ее неукротимой фигурой, которая выделялась силой характера и решительностью, столь замечательными и необходимыми качествами характера для любого великого лидера любого пола. Подобное поведение вызывало разные эмоции у её избирателей и сильную ненависть у её врагов.

Внешняя политика Маргарет Тэтчер была направлена на укрепление роли Соединенного Королевства на мировой арене, которая, по ее убеждениям, заметно ослабла в годы лейбористского руководства страной. Она дружила с президентом США Рональдом Рейганом, который разделял многие из ее взглядов на экономику.[[43]](#footnote-43) Неожиданно для многих заключила альянс с Михаилом Горбачевым. «Мы можем работать вместе», – эта ее фраза облетела мир.[[44]](#footnote-44) Ее политическая деятельность пользовалась поддержкой британского общества.

Её политика была не только предметом восхищения и всеобщего одобрения. Многие её решения вызывали в обществе противоречивую реакцию, но будучи верной своим принципам, и полностью уверенной в своей правоте, она никогда никому не уступала.

Одним из серьёзных последствий непреклонности премьер-министра в своих решениях стала социальная война, пиком которой стала годичная забастовка английских шахтеров против закрытия шахт и увольнения более 20 тысяч человек.[[45]](#footnote-45)

На заседаниях правительства она не старалась договориться и выработать общую точку зрения. Она хотела провести свой вариант решения, так как не любила консенсусы и компромиссы.[[46]](#footnote-46) «Всю свою политическую жизнь я старалась избегать компромиссов по той простой причине, что они как правило требуют отступления от принципов, свидетельствуют о растерянности и слабости» - сказала как-то Тэтчер.[[47]](#footnote-47)

Её сильные стороны, феноменальная энергия и целеустремлённость с течением времени превратились в источник её слабости. Она стала слишком авторитарной и непредсказуемой. Уверовала в собственную правоту и собственное величие. Она никому не доверяла, не смогла превратить правительство в команду и не подготовила преемника, который бы продолжил её дело.

Можно сказать, что беспринципность и непреклонность Тэтчер не всегда играла ей на руку. Она знала, что некоторые её решения будут встречены бурей критики как со стороны правительства, так и со стороны населения, но тем не менее продолжала воплощать в жизнь свои реформы.

Тэтчер любила цитировать Софокла: "Стоит один раз поставить женщину наравне с мужчиной, как она начинает его превосходить".[[48]](#footnote-48) По мнению многих политических деятелей в мире, она, безусловно, живое доказательство верности этого афоризма. Тэтчер возглавила правительство, когда страна была в тяжелом положении, на грани катастрофы. "Тэтчеризм" - ее наследие. Оно характеризует ее принципы и философский подход к "народному капитализму". Она претворяла в жизнь свою философию "тэтчеризма" благодаря настойчивости и целеустремлённости.

Таким образом, Маргарет Тэтчер сыграла значительную роль в истории Великобритании. Существенные изменения в общественно-политической жизни страны, предпринятые в период ее деятельности на посту премьер-министра, знаменовали собой один из ключевых периодов развития британского общества.

**Глава 2. Тереза Мэй – новый премьер-министр Великобритании**

Не стоит считать, что на современном этапе трудности, которые предстоит решить правительству, незначительны. Подъем Великобритании может быть легко сорван сочетанием ее внутренней и внешней политики. Многие из проблем являются результатом политики кабинета предыдущего премьер-министра, и общество возлагает большие надежды на Терезу Мэй и её современную политику. Они надеются, что Консервативная партия учёт ошибки прошлого, и в такие трудные для страны времена возьмёт курс на развитие с наименьшими потерями для общества. Сейчас, на пороге выхода из ЕС во внутренней политике Великобритании имеют особое значение проблемы экономического и социального характера.

Одна из больших и обсуждаемых проблем это бедность. С начала 1980-х британская экономика увеличилась в два раза. Однако, количество людей, чей уровень жизни ниже черты бедности, увеличилось даже больше, чем в два раза.[[49]](#footnote-49)

В соответствии с исследованием «Бедность и социальное отчуждение»: 33% всех британских семей живут ниже черты бедности – т.е. они «не могут купить три или более предмета первой необходимости» - продукты питания, одежду для себя и своих детей, не могут оплачивать отопление и страховку своей квартиры. В начале 1980-х эта цифра составляла 14%. Это 140-процентное увеличение.[[50]](#footnote-50)

Почти 30% работающих женщин зарабатывают меньше прожиточного минимума. Цифры также показывают, что около 50% молодых людей Лондона получают низкие зарплаты, а за границей столицы это число подскакивает до 58%. В целом, это - около 6 млн. тяжело работающей молодёжи. Это 19-процентное падение всего за 4 года.[[51]](#footnote-51)

Причины роста бедности - одновременно и сложные и простые. За последние 30 лет прибыль корпораций резко увеличилась, в то же время количество бедных семей увеличилось на 140% в результате падения реальной зарплаты и ухудшения условий труда. Только за последние 15 лет цены на недвижимость в Британии выросли на 250%. Стоимость частной аренды подскочила за последнее десятилетие, и теперь 2 миллиона терпеливо стоят в очереди на муниципальное жилье.[[52]](#footnote-52)

Около 40% британских семей не имеет достаточно денег для поддержания социально-приемлемого уровня жизни.[[53]](#footnote-53) Стоит ли удивляться, что Британия – единственная страна Большой 7-ки, столкнувшаяся в этом веке с ростом неравенства.

Другая большая проблема - это уровень доверия населения правительству. После 5 лет правления коалиционного правительства в Великобритании значительное большинство британцев хотели бы вернуться к власти, представленной одной партией.

Новые данные, полученные авторитетной группой британских социологов British Social Attitudes, свидетельствуют о том, что в преддверии всеобщих выборов всего 29% граждан хотели, чтобы страной правило коалиционное правительство, в то время как 62% поддерживали однопартийное правительство.[[54]](#footnote-54)

Наиболее низкий уровень поддержки идеи коалиционного свидетельствует о том, что британцы все больше разочаровываются в политике в целом. 17% сказали, что они доверяют правительству консерваторов и либерал-демократов. Доля граждан, которые считают своим долгом проголосовать снизилась с 1986 года с 76% до 58%.[[55]](#footnote-55)

Серьёзной внутренней проблемой является непринятие некоторыми регионами политики Лондона. Самым активным из них является Шотландия. Парламент Шотландии 28 марта проголосовал за проведение повторного референдума о независимости от Великобритании, до того как Королевство выйдет из Евросоюза. Из 129 членов парламента решение поддержали 69 депутатов, 59 выступили против.[[56]](#footnote-56)

Недовольство шотландцев является одним из серьёзных вызовов для любого правительства, но сейчас эта проблема стоит особенно остро. Терезе Мэй надо сплотить общество, особенно ей необходимо заставить тех, кто отрицательно настроен её политике, изменить своё мнение, или хотя бы не мешать ходу реформ.

Не только шотландцы являются «проблемой» для Мэй, но и то число граждан, которые во время референдума проголосовали за то, чтобы остаться в Евросоюзе. Правительству необходимо предпринять такие шаги, которые бы изменили точку зрения этого процента населения, и они стали бы положительно оценивать выход из ЕС.

Вопрос о Brexit сейчас находится в приоритете у правительства и с ним связано немало проблем. Последствия выхода Великобритании из Европейского союза ещё долго останутся ключевой темой политических дискуссий. Все эксперты согласны лишь в одном: после Brexit не только Европа, но и остальной мир будет другими. Brexit спровоцировал новый раунд борьбы государств, блоков, политических партий за перераспределение влияния.

Это лишь малая часть из проблем, которые стоят перед правительством. Кабинету Т. Мэй придётся решить немало проблем, связанных с социальной сферой услуг, образованием и здравоохранением.

Внешняя политика нового премьер министра тоже имеет определённый круг вопросов, которые надо решить. В первую очередь, Великобритании надо каким-либо образом не разрушить связи с Евросоюзом. Выход страны из ЕС имеет ряд последствий, и обе стороны пытаются найти решение данного вопроса, удовлетворяющее интересы каждой из них. Элита ЕС крайне обеспокоена фактом Brexit, и Т. Мэй должна найти рычаги влияния на эти круги, если она хочет, чтобы Великобритания оставалась на лидирующих позициях.

Также не стоит забывать и про страны Содружества. Многие из них надеются, что выход Британии из еврозоны означает стремление англичан увеличить количество контактов с этими государствами. Проблемой в данном случае является то, что Терезе Мэй скорее всего придётся действовать в этом направлении более активно, чем её предшественники. Потому что многие упрекали предыдущие Кабинеты в том, что они уделяют слишком много внимания отношениям с ЕС и практически забыли про страны Содружества (кроме Австралии, Канады и Новой Зеландии).

Кроме того, в зону интересов Британии входит продуктивное сотрудничество со Штатами, и, если правительство уберёт этот вопрос из числа приоритетных, это означает уменьшение поддержки США. Великобритании на данном этапе она необходима, потому что, находясь в процессе выхода из ЕС, правительство не может быть до конца уверено, что отношения с этими странами останутся на прежнем уровне, по крайней мере экономические. И поэтому, необходимость в надёжном партнёре может вынудить Мэй пойти на более активные контакты с правительством Соединённых Штатов. Особенно нелегко это будет сделать по той причине, что мнения относительно президента США Дональда Трампа крайне неоднозначны внутри политических кругов Британии.

**Тереза Мэй на посту премьер-министра**

Тереза Мэй - новый лидер консервативной партии, и вторая женщина премьер-министр. Возглавив Великобританию в один из самых бурных периодов в политической истории страны, она взяла на себя огромную ответственность и обязательство вывести страну из сложившегося кризиса. Аккуратно создаваемый на протяжении всей её карьеры образ политически надёжного и невозмутимого политика сделал из неё самую подходящую кандидатуру на пост премьер-министра нынешней Великобритании. Миссис Мэй выделялась в политических кругах своими амбициями и стремлением занять руководящий пост, и возможно ей бы пришлось ждать до 2018, чтобы получить шанс попасть на Даунинг-Стрит. Но референдум о выходе из ЕС, который был организован Дэвидом Кэмероном, и который послужил причиной его отставки, изменил ситуацию.

Тереза Мэй должна сплотить партию вокруг себя, и пока ей это удаётся. Во времена неопределённости, её успех свидетельствует не только об уважении, которым она пользуется в партии, но и о том, что её политическая репутация находится на очень высоком уровне.

Её визитной карточкой стала её политическая непоколебимость. Она была в эшелонах партии на протяжении 17 лет и всегда была готова открыто заявлять о суровых истинах, с которыми партии приходилось сталкиваться, как например её заявление в 2002 году о том, что люди называют консерваторов «противной партией».[[57]](#footnote-57)

Как же складывалась карьера нынешнего премьер-министра?

Тереза Мэй родилась в Истборне 1 октября 1956 года. Отцом будущего британского политика был сельский викарий, он погиб в аварии, когда Тереза была студенткой. Ранняя потеря закалила характер девушки, она стала довольно жестким и волевым человеком. Тереза привыкла во всем рассчитывать только на саму себя, при этом следуя моральным принципам, которые ей были привиты в строгой патриархальной семье. Мэй сначала получала образование в государственной школе, затем в частном образовательном учреждении. Девушка получила специальность географа в Оксфордском университете. После получения высшего образования она работала в Английском банке и клиринговой организации APACS.[[58]](#footnote-58)

Несмотря на успешную карьеру в Сити, все это время Терезу не покидало ощущение, что ее истинное призвание – это политика. В 1986 году она была избрана на должность депутата местного совета в бюро Мертон на юге Лондона, став впоследствии заместителем главы совета. Прослужив в общей сложности свыше шести лет в органах местного управления, Тереза приготовилась двигаться дальше по политической стезе.[[59]](#footnote-59)

В 1992 году миссис Мэй впервые баллотировалась в Парламент от графства Дарем, однако эта первая попытка, увы, не увенчалась успехом. Пять лет спустя она была избрана членом Палаты общин от округа Мейденхед и присоединилась к команде оппозиции Уильяма Хейга. Этот поворотный момент стал началом головокружительного восхождения Терезы Мэй, ставшей в итоге главой правительства Великобритании.[[60]](#footnote-60)

В 1999 году она входит в состав так называемого «теневого кабинета» министров, назначаемого лидерами оппозиции, в качестве теневого министра образования. А три года спустя становится первой женщиной-председателем Консервативной партии.

Далее карьера Терезы Мэй развивалась более чем стремительно: в 2003 году она назначается на должность теневого министра транспорта и дает присягу Тайному совету, став консультантом Ее Величества. А годом позже, в июне 2004-го, миссис Мэй становится теневым министром культуры, СМИ и спорта.

В декабре 2005 года Дэвид Кэмерон, тогдашний лидер Консервативной партии, назначает Терезу теневым лидером Палаты общин. А в январе 2009-го Мэй получает новую должность – теневого министра труда и пенсий.

Приход к власти госпожи Мэй случился после выборов 2016 года. После того, как стали известны итоги выбора британцев относительно вопроса остаться в ЕС или покинуть его, Дэвид Кэмерон подал в отставку. Стране срочно требовался новый премьер министр. И основными претендентами на новый пост стали две женщины: Тереза Мэй и Андреа Ледсом.

Из сильных сторон госпожи Мэй выделяли её опыт. Она провела больше времени на посту министра внутренних дел, чем практически кто бы то ни было в истории Британии. На тот момент она уже пользовалась репутацией сильного министра и переговорщика и с гордостью заявляла, что не входит ни в одну из групп в парламенте и не может считаться членом привилегированной элиты, а также не боится конфликтов с хорошо организованными социальными или профессиональными группами.

Что же касалось её оппонента, её основным «плюсом» было то, что она с самого начала выступала за "брексит", как и многие рядовые члены Консервативной партии. Тереза Мэй в свою же очередь отличилась тем, что она была против выхода Великобритании из ЕС и это ставило под вопрос о том, сможет ли она эффективно проводить переговоры по этому вопросу.

Задаваясь вопросом, каким премьер-министром может стать каждая из них, политологи говорили, что Мэй была одним из основных модернизаторов Консервативной партии, когда та находилась в оппозиции. Именно тогда она заявила на съезде, что партию многие считают "злобной" из-за того, что она плохо относится к меньшинствам. Она выступала за легализацию однополых браков. После того как она успешно провела шесть лет на посту министра внутренних дел, многие ожидали, что, став премьер-министром, она обеспечит стабильность, и ее нахождение на посту не принесет неожиданностей. Она также будет проводить жесткую линию в том, что касается правопорядка.

О политическом стиле Ледсом было известно относительно немного, однако было ясно, что она придерживается более консервативных взглядов, чем Мэй.

В конце концов, Тереза Мэй осталась единственным претендентом на пост премьера 11 июля после того, как ее соперница приняла решение покинуть предвыборную гонку.

**Политика Терезы Мэй**

Для Терезы Мэй голосование британцев за выход из ЕС не только открыло дверь к посту премьер-министра страны. В её интерпретации референдум продемонстрировал недовольство народа привычной политикой Консервативной партии. Во времена Дэвида Кэмерона власти больше пытались угодить состоятельным гражданам, забывая об интересах простых людей. Огромные территории были опустошены безработицей и бедностью.

Первоначально следует выделить аспекты внутренней политики Мэй. В спектр внутриполитических вопросов будут входить социальная и экономическая политика, контроль над миграцией, а также вопросы, связанные с Brexit. Немаловажна работа Мэй внутри партии на её сплочение.

В своей первой речи в качестве премьер-министра она предприняла попытку сдвинуть вектор партии в сторону консерватизма социальной гармонии, то есть к политике, включающей социальную справедливость и взаимные обязательства – особенно в том, что касается ответственности сильных и богатых в отношении тех, кто таковыми не является.[[61]](#footnote-61) Если задуманное будет реализовано, фундаментальные изменения ждут не только внутреннюю политику Соединённого Королевства, но и внешнюю.

Правительство Дэвида Кэмерона придерживалось неолиберальной политики. Основным стремлением было остаться в неолиберальном ЕС. После финансового кризиса 2007 года была разработана жёсткая программа бюджетных трат, которая в первую очередь негативно отразилась на беднейших слоях британского населения. Она была в некоторой степени регрессивной и включала в себя понижение корпоративного налога и повышение наследственного налога.[[62]](#footnote-62)

По утверждению Терезы Мэй, её будущая программа будет: «близка к великой истинной философии моей партии, касающейся единой нации – нас ждут большие перемены в экономике, социальной сфере и в самом понимании демократии».[[63]](#footnote-63) Воспитание в семье викария Англиканской церкви сильно повлияло на её характер и сформировало убеждение, что политика должна «работать для всех, а не только для избранных». Она обещает «новую радикальную политику социальных реформ». Её первым отступлением от политики Кэмерона стало обещание более интервенционистской политики государства.

Новые возможности, вызванные выходом Великобритании из ЕС, смогут ужесточить миграционную политику, и это намерение очень популярно среди британцев и является одной из основ программы нового премьер-министра. Ранее, на посту министра внутренних дел, она ужесточила правила и сократила миграцию из неевропейских стран с 151000 в 2011-м до 97000 в 2013-м.[[64]](#footnote-64) Иммиграционный контроль занимает центральное место в её внутренней политике: премьер-министр искренне верит, что это укрепит чувство принадлежности к нации, усилит социальную солидарность и безопасность. Эти идеи характерны не только для консерваторов, но и для лейбористов, на голоса которых Мэй также рассчитывает. Иммиграционная политика смещается от прав граждан (в ЕС) к географической мобильности тех, кто уже имеет работу, чтобы въехать в Великобританию. Иммиграция будет тесно связана с наличием рабочих мест и позволит не ущемлять британских работников.

Что же касается социальной политики госпожи Мэй, то, по её мнению, социального единства можно достичь путём большей социальной мобильности, распространения справедливости, уважения человеческого достоинства. Это означает сместить вектор британского развития в сторону обычных людей из рабочего класса. Дать им те возможности, которые часто являются привилегией состоятельного меньшинства. Самым амбициозным проектом нового премьер-министра можно назвать стремление превратить Соединённое Королевство в «Великую Меритократию». В этом вопросе одним из первых её предложений стало возвращение избирательного обучения в государственные (грамматические) школы.[[65]](#footnote-65)

Новый консерватизм включает позитивную экономическую и прогрессивную роль правительства. По словам Мэй новая индустриальная стратегия будет касаться долгосрочных структурных вызовов. Главная цель в этом вопросе – определить какие сферы промышленности имеют стратегическое значение для экономики, и поддерживать и развивать их при помощи новых политических механизмов в торговле, налогообложении, инфраструктуре, развитии навыков, обучении персонала, исследованиях и развитии. В отличие от рыночного неолиберализма, Тереза Мэй предлагает философию поддержания позитивного государственного управления.

По мнению Терезы Мэй, государство должно оказывать содействие не только финансовым институтам, но также жизненно важным наукам, аэрокосмической, автомобильной и высокотехнологичной промышленности. В экономике она в первую очередь обращается к социальной ответственности компаний и обещает потребителям и наёмным сотрудникам входить в совет директоров.[[66]](#footnote-66)

Выступая нынешней осенью на ежегодной конференции консерваторов, Тереза Мэй неожиданно обрушилась с резкой критикой на финансовый капитал и эгоистическую элиту, правящую в Британии. Низы общества, проголосовавшие за выход страны из Евросоюза, не только отвергли политику Брюсселя, но и показали, что их категорически не устраивает существующий социальный порядок.[[67]](#footnote-67)

Солидаризировавшись с ними, премьер-министр Соединенного Королевства заявила, что задачей правительства отныне должна стать защита прав рабочих и обуздание жадности корпораций. Одновременно она подчеркнула намерение твердо выполнять решение большинства британцев о выходе из Евросоюза, несмотря на явные надежды части правящего класса, что итоги референдума удастся «замотать», затянув процесс, чтобы потом, соответствующим образом обработав общественность, переиграть его через повторное голосование.[[68]](#footnote-68)

Сейчас, проблему окончательного выхода Великобритании из ЕС можно назвать одной из самых приоритетных для Терезы Мэй. Придя на пост премьер-министра, она пообещала как можно быстрее и выгоднее для страны решить этот вопрос. Сейчас над проектами и текстами документов работает большое число специалистов, с ЕС ведутся переговоры, и таким образом можно сказать, что госпожа Мэй своё обещание выполняет.

Одним из результатов этой работы является то, что юристы правительства Великобритании пришли к выводу, что Лондон юридически не обязан выплачивать Евросоюзу €60 млрд по ранее заключенным соглашениям после Brexit. Благодаря этому заключению экспертов премьер-министр Тереза Мэй получит дополнительные козыри на переговорах о выходе из ЕС.[[69]](#footnote-69)

Плюс, немаловажен тот факт, что по этому вопросу правительство работает и внутри страны. Большая часть населения проголосовала за выход, но был и тот значительный процесс, который был не согласен с данным решением.

К марту 2017 г. госпоже Мэй удалось немного сгладить раскол британского общества. Она пыталась убедить британцев, что Brexit открывает возможности в корне изменить работу всего государства во благо обычных работающих людей, а не только привилегированного слоя общества. Она озвучила план по созданию такого общества путём проведения реальных экономических и социальных реформ, предоставления британской молодежи возможностей для получения образования и хорошо оплачиваемой работы.

В результате ее усилий проведенный в начале февраля 2017 г. опрос общественного мнения показал первые плоды ее внутренней политики - 53% опрошенных высказали поддержку курсу Мэй на выход страны из ЕС. Дополнительным свидетельством поддержки населением ее политики стала ошеломляющая победа кандидата от Консервативной партии во время дополнительных выборов в британский парламент в северо-западном избирательном округе Англии (Copeland), в котором в течение 80 лет бессменно побеждали кандидаты от Лейбористской партии.[[70]](#footnote-70)

Не менее сложной явилась задача по предотвращению раскола страны, поскольку Шотландия, Северная Ирландия проголосовали большинством голосов за сохранение членства страны в ЕС. Сначала премьер собирала глав территорий на совещания в Лондон для выявления общих интересов и общей стратегии в свете грядущих перемен. Мэй озвучила задачу сохранения единства страны, в том числе благодаря сохранению общей зоны перемещения с Ирландией. Когда стало понятно, что Великобританию ожидает «жесткий Brexit», против которого особенно активно выступала первый министр Шотландии Стерджен, британский премьер попыталась убедить как глав, так и население регионов, что она добивается лучших для всех британцев условий выхода из ЕС. Верховный суд, принявший решение о необходимости получения правительством одобрения парламента для начала процесса выхода Британии из ЕС, фактически заблокировал попытки Стержден помешать началу Brexit. Это стало возможным, потому что суд воздержался от постановления о том, что территории Соединенного Королевства могут участвовать в процессе принятия решений о выходе страны из ЕС. Однако первый министр Шотландии продолжила упрямо настаивать на повторном проведении референдума о независимости Шотландии для сохранения ее в составе ЕС. Тогда госпожа Мэй перешла к тактике публичных выступлений с освещением позитивных моментов сохранения единства страны и с критикой недостатков внутренней политики правительства Стерджен. А британский парламент, при принятии решений о выделении дополнительного финансирования Шотландии, открыто высмеял убыточную финансовую политику шотландских националистов. Опросы общественного мнения в Шотландии также не показали роста заинтересованности населения к проведению такого референдума. Неизменной остается и позиция ЕС о том, что получение автоматического членства независимой Шотландией не предусмотрено коммунитарным законодательством.[[71]](#footnote-71)

В целом удачной оказалась и финансово-экономическая политика Мэй. Ее кабинету удалось стабилизировать курс британской валюты. Благодаря активному поиску способов сохранения иностранных инвесторов и бизнеса на территории Великобритании, кабинету также удалось справиться с паническими настроениями у иностранной и британской финансово-промышленной элиты, возникшими в связи с ожиданиями будущего выхода Великобритании из ЕС и изменениями правил ведения бизнеса для фирм из Британии в рамках Единого европейского рынка. В результате по данным Национального статистического управления (ONS), за период с октября по декабрь рост британской экономики составил 0,6% (а не 0,5%, как ожидалось) - именно столько было зарегистрировано в двух предыдущих кварталах прошлого года.[[72]](#footnote-72) Эта цифра демонстрирует, что опасения по поводу замедления британской экономики, связанные с решением по выходу из ЕС, не подтвердились. Весенний бюджет, представленный в Палате общин министром финансов Филипом Хэммондом 8 марта 2017 г., демонстрировал ожидания уверенного роста британской экономики в течение трех ближайших лет, даже несмотря на неопределенности грядущего выхода страны из ЕС.[[73]](#footnote-73)

После тщательного анализа юристы пришли к заключению, что в реальности не существует закона или соглашения, которое может заставить Великобританию выплатить эти средства. При этом они решили также, что и у Брюсселя нет юридических оснований требовать этой выплаты. Такой платеж возможен, посчитали они, только на основании соглашения об урегулировании, подписанного обеими сторонами.

Большое количество факторов заставляет правительство принимать как можно более поспешные шаги в решении вопроса выхода Великобритании из ЕС. Один из них террористическая атака 22 марта в Лондоне. Премьер министр в срочном порядке созвала заседание чрезвычайного комитета КОБРА, а данный комитет собирается, как правило, если существует реальная угроза национальной безопасности Соединенного Королевства. Приоритетом любого правительства является защита своих граждан. И Великобритании крайне важно было дать понять, что жизнь и безопасность своих граждан стоит в приоритете.

Касательно международной политики можно выделить следующие аспекты. Тереза Мэй – сторонница свободной торговли и глобализации в том случае, если они работают на благо народа. Её международная политика имеет сильную взаимосвязь с двухпартийной системой, которой придерживались США и Великобритания со времен окончания Второй мировой войны. Она выступает за демократию и свободу.

В отношении Евросоюза премьер министр уже высказала свою позицию. За будущее развитие этих отношений британцы уже проголосовали, Терезе Мэй осталось лишь выполнить все необходимые условия для вывода страны из Европейского союза. Выход Великобритании не означает прерывание связей, как политических, так и экономических, со странами ЕС. На данный момент, команда специалистов ищет пути, которые будут одинаково приемлемы как для Великобритании, так и для стран Евросоюза.

Правительство Соединённого Королевства, понимая какие затраты и издержки будет нести процедура выхода, и какими будут экономические последствия в краткосрочной перспективе, старается сделать этот процесс менее болезненным для бизнеса и для экономики страны.

При ведении дел с ЕС Тереза Мэй заявила о себе как о бесстрашном «бойце», готовом аргументированно отстаивать в споре с 27 странами – членами Евросоюза интересы своей страны. Она всячески подчеркивала, что выводит страну из ЕС, но не из европейских дел. Она заявила, что добивается для Великобритании статуса державы с глобальным влиянием, с широкими торговыми и политическими отношениями со старыми (со странами Содружества) и новыми партнерами.[[74]](#footnote-74)

В ноябре 2016 г. британский МИД поддержал план по имплементации новой стратегии европейской политики обороны и безопасности, разработанный под руководством главы дипломатии ЕС - Федерики Могерини. В январе 2017 г. Мэй представила «жесткий план» выхода страны из ЕС, означавший полный выход страны из ЕС без сохранения частичного или ассоциированного членства страны в ЕС. Она также однозначно пояснила, что в случае невозможности быстро разработать новое приемлемое торговое соглашение с ЕС, Великобритания предпочтет не торопиться с его заключением. Попытка ЕС затормозить принятие акта в Палате лордов о начале Brexit путем выставления Великобритании неустойки в 50 млрд.ф.ст. не увенчалась успехом.[[75]](#footnote-75) Мэй приняла решение о выделении резерва в 60 млрд.ф.ст. в ущерб расходам на Национальную службу здравоохранения, а пэры практически единодушное высказали мнение не платить ЕС без получения договора о выходе. Такой демарш ЕС вместе с ранее озвученным решением Европарламента об учреждении поста министра финансов ЕС и европейской армии, а также противодействие Польши воплощению в жизнь идеи "Европы разных скоростей" и сохранению Туска в его должности только облегчили одобрение Акта о начале Brexit Палатой лордов без внесения поправок.[[76]](#footnote-76)

Более того, не следует ожидать кардинального изменения в вопросах международной политики. Премьер-министр поддерживает НАТО и призывает всех членов направлять больше ресурсов в альянс. Она разделяет мнение Дональда Трампа о «традиционных западных ценностях и интересах», защита которых напрямую зависит от НАТО.[[77]](#footnote-77)

Она допускает, что «конец холодной войны не привёл к началу нового миропорядка. Как не стал причиной конца истории».[[78]](#footnote-78) Как и Дональд Трамп, она убеждена, что исламский экстремизм представляет собой главную угрозу западным ценностям и институтам. Но Brexit, по её мнению, требует фундаментального переосмысления роли Британии в мире. Тереза Мэй предвидит укрепление связей с США. Но при этом предостерегает: «Это не должно подразумевать возвращение к провальной политике прошлого. Времена, когда Британия и Америка вторгались в суверенные государства в стремлении перекроить мир по-своему, позади».[[79]](#footnote-79)

В целом, политологи отмечают, что вектор внешней политики Великобритании остаётся крайне туманным.

В итоге, можно подвести следующий вывод. Пока прошло крайне мало времени, для того, чтобы давать положительную или отрицательную оценку работе премьер-министра. Сейчас правительство делает определённые шаги и проводит реформы, но говорить об их последствиях ещё рано. В целом, население Великобритании не даёт пока резко отрицательных или крайне положительных оценок работе Кабинета и Терезы Мэй в частности. Но факт того, что нынешнее правительство взяло курс на политику, отличную от политики Дэвида Кэмерона очевиден. Следовательно, по прошествии времени станет ясно, к каким результатам она приведёт.

Сейчас проблем у Великобритании достаточно много. И Brexit лишь малая их часть. Выход Соединённого королевства из Евросоюза скорее можно отнести к проблемам внешней политики, хотя определённые сложности, связанные с этим вопросом, возникают и внутри страны. Тереза Мэй обозначила круг вопросов во внутренней политики и правительство постепенно старается разобраться с каждой из них.

**Глава 3. Политическая деятельность Терезы Мэй и Маргарет Тэтчер: общее и особенное.**

Метод «сравнения» применяется не только в политике, вернее, не столько в политике, сколько в жизни в целом. Делаем мы так, потому что нам так проще и быстрее понять, кто есть кто. Однако, этот метод далек от совершенства. Порой человек, которого мы сравнили со своим знакомым, впоследствии оказывается полным его антиподом. Поэтому в политике, так же, как и в жизни сравнение одного политика с другим может быть потом признано ошибочным. Но расставить все по своим местам под силу только времени. Так, почему бы тогда не предположить, что Тереза Мэй — новая Маргарет Тэтчер?

В этой главе речь, непосредственно, пойдёт о двух премьер министрах Соединённого Королевства в контексте анализа их политик, действий, курсов, какие эффекты возымели их реформы, были ли они положительно или отрицательно восприняты населением. В каких местах действия Тэтчер и Мэй пересекались, а где каждая из них действовала по-своему. Также немаловажен фактор их личности. Их схожесть не заканчивается только лишь на гендерном уровне. Во многом их характеры схожи и это проявляется в том, как они действуют в стрессовых для себя и страны ситуациях.

Следует упомянуть, что разница между годами правления этих женщин более 20 лет. Это значит, что нельзя ожидать полной схожести действий или решений нового и прошлого премьер-министров. В условиях быстро меняющегося мира 20 лет - это большой срок и некоторые процессы имеют тенденцию проходить активнее или на них тратится больше ресурсов. Не стоит ожидать полного переплетения в стилях правления двух этих женщин и ожидать, что Мэй пойдёт точь-в-точь по следам Тэтчер. Возможно, какие-то аспекты будут схожи, но они точно не будут явно повторять друг друга.

**Общие подходы Маргарет Тэтчер и Терезы Мэй**

Сначала следует сделать анализ общих черт двух политиков, так как их у этих двух женщин довольно много, начиная с гендерного признака и заканчивая видением того, как достичь великого и светлого будущего своей страны.

Тереза Мэй, как и Маргарет Тэтчер, представительница Консервативной партии. Обе получили депутатский мандат (член Палаты Общин) со второй попытки: в 1959 году и в 1997 году, соответственно. До того как занять пост премьер-министра страны Тэтчер провела 20 лет в парламенте: была министром просвещения и науки; входила в Теневой Кабинет, 4 года была лидером оппозиции. Тогда как Мэй провела в парламенте 19 лет, занимая различные посты в Теневом Кабинете, а последние 6 лет была министром внутренних дел, что стало рекордом пребывания на этой должности за последнее столетие. Тэтчер на момент вступления в должность премьер-министра Великобритании было 53 года, Мэй возглавила правительство в 59 лет.[[80]](#footnote-80)

Когда каждая из этих женщин вступала в должность, страна находилась в состоянии кризиса, как и экономического, так и, частично, политического. Правительством Тэтчер были предложены, как их потом назовут, «неоконсервативные» методы борьбы с кризисом. «Неоконсервативными» их стали называть потому, что ранее консерваторы придерживались других способов достижения своих целей, Тэтчер же полностью пересмотрела политику консерваторов. Политика консервативных кабинетов в отношении функций государства была принципиально новой, в отличие от предыдущих правительств. Она предусматривала ограничение государственного регулирования, отказ от контроля над ценами и заработной платой, т.е. активизацию рыночных механизмов стимулирования деловой активности. Государственное вмешательство в экономику стало осуществляться через налоговые поступления в бюджет.[[81]](#footnote-81)

Примерно та же история повторяется и у Терезы Мэй. Коалиционное правительство, которое правило до её прихода, было жёстко ей раскритиковано. Её не устраивала политика по многим направлениям, например социальная политика коалиционного кабинета.[[82]](#footnote-82)

Также, можно выделить их озабоченность системой образования в Великобритании. Оба премьер-министра выражали обеспокоенность положением дел в сфере школьного и университетского образования, и каждая пыталась решить эту проблему, но по-своему.

При Тэтчер, например, в 1988 г. был принят Акт об образовании, который консерваторы оценивали как самый важный законодательный акт из всех, которые были приняты во второй половине XX в.[[83]](#footnote-83) Его смысл заключался в том, что консервативное правительство Маргарет Тэтчер, стремясь придать школьному образованию рыночную окраску, открыто стимулировало связи бизнеса и школ. Это позволяло учебным заведениям получать дополнительное финансирование. Более того, консервативное правительство Маргарет Тэтчер ввело практику кредитования студентов, что позволило в значительной степени увеличить их количество. Увеличению количества студентов в немалой степени способствовала и более гибкая система грантов, государственные расходы на которую были увеличены консерваторами в 2,5 раза.[[84]](#footnote-84)

Также консерваторы уделили много внимания вопросу профессиональной переподготовки молодёжи. Экономика страны нуждалась в квалифицированной рабочей силе и в этой связи была реформирована система профессиональной подготовки, которая в итоге стала более гибкой и специализированной.[[85]](#footnote-85)

В наши дни, Тереза Мэй на своём посту также старается провести реформы системы образования, чтобы повысить число студентов и квалификацию профессионалов. Почти сразу после того, как она заняла свой пост, она объявила о том, что желает увеличения количества новых школ, чтобы обеспечить «социальную мобильность», дать людям возможность реализовать все свои таланты. По её мнению, если человек проявляет достаточно желания обучаться и амбиций, он должен иметь возможность отличиться.[[86]](#footnote-86)

Конкретно, Мэй собирается отменить запрет на грамматические школы, введенный Тони Блэром еще в 1998 году. Спустя 20 лет Мэй намеревается создать “новую волну” в британском образовании. Воссоздание такого рода учебных заведений является ключевой частью программы главы правительства по “социальному сплочению”. Этот шаг означает серьезный отход от политики в области образования, проводившейся Дэвидом Кэмероном, который неоднократно подвергался давлению по этому вопросу со стороны “заднескамеечников”.[[87]](#footnote-87)

Ещё одним схожим аспектом в их политике является отношение к феномену Евросоюза. В период премьерства Тэтчер у консервативного кабинета обозначились новые акценты по отношению к Европейскому Сообществу. Будучи сторонницей участия Британии в ЕЭС, Тэтчер с явным неодобрением относилась к идее построения «федеративной Европы». Эти планы, по ее мнению, угрожали национальному суверенитету Британии. Более привлекательной представлялась ей концепция «Европы отечеств», предполагавшая большую независимость членов ЕЭС. Будущее ЕЭС Тэтчер видела в создании единого европейского рынка между государствами-членами, которые вместе с тем сохранят суверенитет в проведении внутренней экономической и социальной политики. Интеграции во внешней и особенно военной политике она предпочитала сотрудничество западноевропейских стран в рамках НАТО.[[88]](#footnote-88)

Во второй половине 1980-х годов многие страны ЕЭС выступили за его преобразование в Европейский Союз, предусматривающий более тесную интеграцию государств-членов во всех областях. Тэтчер приветствовала такое сотрудничество в политической и экономической сферах, но не поддерживала формирования новых наднациональных институтов и делегирования им дополнительных полномочий от национальных парламентов и правительственных структур. Негативную реакцию вызывали у нее проекты формирования Европейского валютного союза, предполагавшего переход к единой денежной системе и унификацию налогового, трудового и иммиграционного законодательства.[[89]](#footnote-89)

Тереза Мэй, хоть и выступала за то, чтобы Великобритания осталась в Европейском союзе до того, как стала премьер министром, кардинально изменила свою точку зрения по приходу на эту должность. Сейчас она и её команда делает всё возможное, чтобы этот процесс состоялся как можно быстрее и менее болезненно для Британии, её экономики и имиджа.

По словам Мэй, Великобритания не может быть "наполовину в ЕС, а наполовину вне его", и, таким образом, ассоциированное членство Британии в ЕС исключено. Премьер-министр подчеркнула, что страна должна взять под контроль иммиграционные потоки, в том числе и из стран ЕС. Таким образом, Великобритания намерена отказаться от европейского принципа свободного перемещения людей и рабочей силы.[[90]](#footnote-90)

В ходе переговоров с ЕС Лондон также намерен отказаться от членства Британии в "общем рынке" и подчинения европейским регулирующим органам. Однако Мэй подчеркнула, что стремится к заключению новых соглашений о свободе торговли, как с ЕС, так и с другими странами. По словам Мэй, выход из ЕС должен стать для Британии шагом на пути к тому, чтобы стать "более сильной, справедливой, единой и открытой миру" страной, чем ранее. Премьер-министр подчеркнула, что выход из Евросоюза может позволить Британии развивать более тесные отношения с другими странами мира, включая США, Канаду, Австралию, страны Азии и Африки. Премьер подчеркнула, что голосование за выход из ЕС не означает отказа от "европейских ценностей".[[91]](#footnote-91)

Один из немаловажных аспектов, из-за которого многие проводят сравнение между этими двумя политиками - это их характер. Их целеустремлённость, приверженность работе и уверенность в собственных целях и силах нельзя не заметить.

Маргарет Тэтчер была довольно жёстким политиком. Прозвище «железная леди» она не получила просто так. Будучи уверенной в себе и в благотворительном исходе своих реформ, она не боялась проводить непопулярные меры и её не пугали их последствия. Одним из серьёзных последствий непреклонности премьер-министра в своих решениях стала социальная война, пиком которой стала годичная забастовка английских шахтеров против закрытия шахт и увольнения более 20 тысяч человек.[[92]](#footnote-92)

«Железную леди» мало интересовал трудовой люд, который обрекался ей на нищету. Чтобы справиться с забастовками, она стала поощрять приезд в страну «гастарбайтеров», готовых трудиться за гроши. Борьба с безработицей вылилась в сокращение пособий, снятие государственного регулирования цен на наемное жилье и прочие меры, которые зачастую были причиной обнищания успешных рабочих.[[93]](#footnote-93)

Целью таких жёстких мер являлось конечно же не тотальное принудительное обнищание рабочих классов, а выведение Британии и её экономики на новый, современный по тем меркам уровень. Ещё с начала XIX века Великобритания имела статус «мастерской мира», но в XX веке, векторы, которые определяли успешность экономики государства изменились. Мануфактуры, фабрики и заводы перестали играть серьёзную роль в процессе роста экономик и Тэтчер, осознавая это, пыталась в кратчайшие сроки перестроить устоявшийся уклад. Она хотела вывести страну на принципиально новый международный уровень. Зная, что Британия постепенно теряет статус мировой державы, она хотела сделать из неё экономический центр, и её не сильно беспокоили жертвы, которые из-за её решений приносят рабочие классы. Ради блага всей страны она готова была «принести» эту жертву.

Мэй также отличается напористостью и целеустремлённостью. Вдобавок, можно отметить высокое сочетание в ней таких качеств, как высокая стрессоустойчивость и жёсткий, волевой характер. Тереза Мэй, как и её предшественница, с трудом идёт на тесные контакты среди коллег.

Некоторые коллеги Мэй утверждают, будто с Терезой совершенно невозможно найти общий язык. Будто бы она довольно тяжело и неохотно сходится с людьми и предпочитает не выступать на публике, прибегая к этому крайне редко. Но, в отличие от Тэтчер, которая всегда играла сама за себя, Тереза Мэй является по натуре командным игроком. Экс-глава UKIP Найджел Фараж утверждал, что Мэй «сделана из мрамора». Однако стоит только расположить такого человека к себе, и вы сразу получите верного друга и соратника в её лице.[[94]](#footnote-94)

В определённые моменты складывается впечатление об ещё одной схожей черте этих двух политиков – обе женщины наделены непреодолимой жаждой всеобщего контроля. У них обеих есть одно важное качество – им всегда жизненно необходимо знать, чем занимаются их сотрудники в данную секунду, и проверить каждый шаг при принятии какого-либо решения. Разумеется, это не самое полезное качество при управлении. Но при определённых условиях этот «недостаток» можно превратить в «достоинство» и переделать неумение делегировать ответственность на других в способность всегда отвечать за свои поступки. Подобно Тэтчер Мэй требует непоколебимой преданности к своей команде и к делу. Госпожа Тэтчер не боялась снять с поста министра если его точка зрения переставала соответствовать вектору партии или противоречила указам премьер-министра.

Как и Тэтчер Тереза Мэй – достаточно противоречивая и сильная личность. Ни один шаг этой политической фигуры не останется непроверенным и невзвешенным. Любое решение, как правило, является результатом длительных размышлений.

И в то же время Мэй - довольно жёсткий политик. Это человек, взрастивший и сделавший себя сам, поэтому не стоит удивляться тому, что, являясь членом Палаты Общин, эта такая хрупкая британская леди может проголосовать за вторжение британских войск в Ирак. Что крайне нехарактерно для либерально-демократического западного мира, Тереза стала одним из ярых противников допуска мигрантов в Великобританию.

В 2015 году она отказалась поддержать введение квот для размещения в стране беженцев, а ранее её министерство начало выгонять из страны квалифицированных мигрантов — остаться разрешалось лишь тем, чей доход был больше 37 тысяч фунтов в год. Согласно оценкам МВД, ущерб для британской экономики от этого составил более 150 миллионов фунтов стерлингов, однако Мэй это не остановило.[[95]](#footnote-95)

Этот факт может являться подтверждением того тезиса, что Мэй, как и Тэтчер, непреклонна в своих решениях. Она имеет чёткую, жёсткую позицию и готова доводить её до конца, даже не смотря на то, что это может вызывать негодование или даже протест со стороны не только её противников, но и сторонников.

Даже во внешней политике курсы двух этих премьер-министров схожи. В целом, внешняя политика Великобритании со времён Тэтчер не претерпевала каких-либо значительных изменений. Главными партнёрами всегда оставались ЕС и США, и временами значимость одного из этих союзников возобладала над другим. На следующем месте стояли дела Содружества и вопрос поддержания связей и влияния Великобритании на этих территориях.

Если говорить подробнее, то касательно ЕС можно провести косвенную параллель. Тэтчер никогда не была в восторге от членства в этом союзе. Она приветствовала сотрудничество европейских государств в политической и экономической сферах, но не поддерживала формирования новых наднациональных институтов и делегирования им дополнительных полномочий от национальных парламентов и правительственных структур. Негативную реакцию вызывали у нее проекты формирования Европейского валютного союза, предполагавшего переход к единой денежной системе и унификацию налогового, трудового и иммиграционного законодательства.[[96]](#footnote-96)

Что же касается Мэй, то до референдума, а точнее до прихода её на должность, она отрицательно смотрела на выход Великобритании из Европейского Союза. Но с принятием полномочий премьера её обязанностью стало привести в исполнение желание большинства британцев и вывести страну из ЕС. И пока она с упорством идёт к поставленной цели, несмотря на то, что первоначально сама она была против.

Если смотреть на перспективу отношений с Содружеством, то точки зрения относительно этого вопроса и у Тэтчер и у Мэй схожи. Относительно стран Содружества приоритетным стало достижение взаимовыгодного сотрудничества при значительном отступлении от традиционного «покровительства». Следуя этой политике, правительство Тэтчер заблокировало и отклонило ряд проектов государств — членов Содружества, имевших целью создание фондов для помощи беднейшим странам в экономическом и техническом развитии.[[97]](#footnote-97) Мэй же пока каких-либо четких оценок не давала, так как вопросы стран Содружества не являются сегодня особо острыми и основные силы направлены на регулирование отношений с ЕС и США.

Стороной нельзя обойти и Россию. У Тэтчер был определённый взгляд на СССР. Советский Союз был соперником евро-атлантической солидарности и политики и в добавок её конечно же не устраивала экономическая и социальная политика государства, так как она была явной противницей социалистической теории и идеи социализма в целом, и она не стеснялась об этом говорить. Но в то же время она искала контактов с СССР таким проблемам, как ирано-иракский конфликт, намибийское ближневосточное урегулирование, положение в Ливане и др.[[98]](#footnote-98)

В настоящее время сложно сказать о какой-то конкретной позиции Терезы Мэй по отношению к Российской Федерации. Однако учитывая то, что она является консенсусом внутри консервативной партии, скорее всего, она будет придерживаться той риторики, которая была у ее предшественников. И в этом смысле ничего конкретно не поменяется. Она будет готова рассматривать различные форматы сотрудничества с Российской Федерацией, однако действовать строго в рамках той политики, которую проводит Великобритания на протяжении лет.

Учитывая украинский кризис, сирийский кризис, события в Крыму, мы слышали, что Великобритания очень твердо настаивает на том, что Российская Федерация нарушает нормы международного права и является агрессором. Скорее всего, эта риторика будет продолжена устами Терезы Мэй, и в этом смысле ничего не поменяется. Отношения будут оставаться в ранге «сотрудничество», однако внешнеполитические шаги будут осуществляться строго в тех рамках, которые допускает НАТО и Евросоюз по отношению к Российской Федерации. Естественно, главный партнер Великобритании – это США.

**Отличительные аспекты политики двух «железных леди».**

Некоторые эксперты уже выражают точку зрения, относительно которой сравнение с «железной леди» преждевременно. Они говорят, что Мэй не вызывает отторжения ни у одной партийной фракции, она шесть лет занимала один и тот же пост, и такая последовательность очень импонирует консерваторам. Кроме того, она не является жестким сторонником какой-то одной идеологии. В этом плане единственное, что ее объединяет с Тэтчер, – это то, что она женщина.

Различия, и при чём существенные, уже видны в видении правильного вектора политики, особенно социальной. Сущность социальной политики консервативной партии при Тэтчер можно увидеть в понимании ею вопросов бедности и социального неравенства. Консерваторы считали социальное неравенство благом, залогом экономической эффективности, т.к. оно представляло собой стимул к труду. Общество, по мнению консерваторов, не должно брать на себя весь комплекс обязательств перед бедными; достаточно создать точечную систему социального страхования и проводить выборочную поддержку.[[99]](#footnote-99) Эта концепция получила свое практическое воплощение, и, таким образом, с конца 1970-х годов социальное неравенство в Великобритании получило новый толчок в своем развитии.

Мэй в свою очередь уже сделала ряд заявлений, в которых высказала поддержку консерватизма социальной гармонии. Смысл такой политики - социальная справедливость и взаимные обязательства – особенно в том, что касается ответственности сильных и богатых в отношении мало, или абсолютно необеспеченных слоёв населения.[[100]](#footnote-100) По её мнению, социального единства можно достичь путём большей социальной мобильности, распространения справедливости, уважения человеческого достоинства. Это означает сместить вектор британского развития в сторону обычных людей из рабочего класса. Правительство Мэй предлагает «новый современный консерватизм», который понимает задачи власти и готов давать отпор власть имущим, если они злоупотребляют своими привилегиями, и всегда будет действовать в интересах простых рабочих людей.[[101]](#footnote-101)

Кроме того, Мэй были раскритикованы «элиты» и бизнес-руководство за то, что они не платят налоги и плохо заботятся о своих подчиненных. В этом она радикально расходится со своей предшественницей, которая считала, что правительство не должно вмешиваться в дела бизнеса. Мэй заявила, что задачу правительства она видит в том, чтобы улучшать жизнь людей и поддерживать бизнес. Раньше правительственная поддержка в основном была направлена на финансовые службы.

Некоторые аналитики уже делают предположения, что такая политика имеет новое «нелиберальное» направление развития. Экономически консерваторы двинулись влево. На прошедшем съезде консервативной партии, когда Мэй заговорила об экономике, ее речь частично содержала высказывания, с подтекстом интервенционистской рыночной риторики. Помимо критики безответственных и жадных руководителей, Мэй заявила, что ее правительство выделит приоритетные отрасли развития экономики и будет их поддерживать путем создания особых торговых условий, щадящего налогообложения, создания инфраструктуры, обучения кадров и проведения исследований.

Тэтчер же напротив была радикально против какого-либо вмешательства государства в дела бизнеса. Политика правительства Тэтчер предусматривала ограничение государственного регулирования, отказ от контроля над ценами и заработной платой, т.е. активизацию рыночных механизмов стимулирования деловой активности.[[102]](#footnote-102) Была поставлена задача по возможности свести государственное вмешательство в экономику к минимуму.

В конце, можно сделать следующие выводы. Сейчас нельзя сказать точно, какого стиля управления будет придерживаться Тереза Мэй на посту премьер-министра. Но ясно одно, что Мэй, как и Тэтчер развернет Великобританию на 180 градусов. В этом никаких сомнений нет. И это уже можно наблюдать, как уже в свой первый рабочий день Тереза Мэй произвела громкие кадровые назначения. Например, красный чемоданчик министра иностранных дел получил эксцентричный Борис Джонсон, бывший мэр Лондона и ярый сторонник Brexit.[[103]](#footnote-103)

Аналогии с «железной леди» напрашиваются сами собой, уже только потому, что что на посту премьер-министра Великобритании снова очутилась женщина. Спустя 26 лет. То влияние, которое оказала Маргарет Тэтчер на внешнюю политику Великобритании и в целом на мировые политические процессы, которые происходили в то время, нельзя недооценить. Но сравнивать Маргарет Тэтчер и Терезу Мэй пока что преждевременно. Скорее всего, мы увидим такого умеренного политика на посту премьер-министра Великобритании, который в первую очередь будет заниматься внутриполитическими проблемами Великобритании. То есть международная повестка тоже важна, но, как мы понимаем, Тереза Мэй оказалась на посту премьер-министра исключительно из-за brexit’а, который как снег на голову свалился на европейскую политическую элиту и, естественно, на английскую политическую элиту. Поэтому она будет вынуждена в первую очередь регулировать те процессы, которые будут происходить в результате выхода Великобритании из Евросоюза. И в принципе она подтвердила свои слова.

Сразу после новости о том, что она станет новым премьер-министром, она сделала официальное заявление, в котором сказала, что вместе с британским народом пройдет через период экономических и политических потрясений. И несмотря на то, что она не являлась приверженцем выхода Великобритании из Европейского союза, она так или иначе сказала о том, что будет руководить теми процессами, которые как раз позволят Великобритании справиться. Она не собирается пересматривать итоги референдума. Она готова реализовывать ту волю, которую совсем недавно высказал британский народ по отношению к Европейскому союзу – это выход из ЕС.

Что касается сравнения с Маргарет Тэтчер, то сравнивать нужно по делам, которые будет предпринимать Тереза Мэй. На данном этапе есть несколько общих черт. В первую очередь, это их биографии. Ну и конечно, они обе женщины. Женщина в политике Великобритании – это всегда вызов. Поэтому Терезу Мэй, конечно, будут сравнивать с Тэтчер, но в первую очередь будут смотреть на поступки и шаги, которые она будет предпринимать.

**Заключение**

Сегодня многие эксперты, и просто заинтересованные в политике люди, пытаются совершить попытки прогнозирования того или иного феномена. Это касается и политических лидеров, их стилей правления. Ситуация в современной мировой системе меняется крайне быстро и непредсказуемо, и происходит много неожиданных событий. Одним из них стал Brexit который повлёк за собой череду последствий, одним из которых стал приход к власти в Великобритании нового премьер-министра – Терезы Мэй.

Личность этой женщины вызывает живой интерес по ряду причин. Во-первых, она была не сильно известна общественности до прихода на должность. Сложившиеся обстоятельства вынудили британцев голосовать за одну из двух представленных кандидатур, одной из который была Мэй, а второй – тоже женщина – замминистра энергетики Андреа Лидсом. Внеочередные выборы были связаны с объявлением о будущей отставке действующего (на тот момент) премьера и руководителя партии тори Дэвида Кэмерона. Решение об этом Кэмерон принял после того, как большинство британцев проголосовали на референдуме 23 июня за выход из ЕС, вопреки его призывам.

Во-вторых, Мэй предстоит довольно нелёгкая задача – вывести страну из ЕС, минимизировав негативные последствия этого процесса. Живой интерес вызывают её личность, характер, история становления её как политика по той причине, что многие интересуются, сможет ли она стать тем лидером, который поведёт страну в такой нелёгкий для неё период. Сама же Мэй уверенна в себе и своих силах.

Ну и конечно же нельзя обойти стороной тот факт, что это первая женщина на посту премьер-министра после Маргарет Тэтчер и сравнения с этим политиком напрашиваются уже сами собой. Но мнения экспертов разделились. Одни высказывают позитивную точку зрения относительно факта их схожести. Начиная с биографии, и заканчивая чертами характера и изменениями в политической жизни страны, устроенными этими женщинами.

Маргарет Тэтчер феноменальна как политик, и не только потому, что это первая женщина на посту премьер-министра, но и, даже скорее всего это является основной причиной, потому, что у неё получилось сломать много рамок и устоев британской политической системы. Бесспорно, Маргарет Тэтчер самозабвенно служила своему государству. Для неё это было не подвигом, а обычным, будничным, каждодневным делом. Британия, её интересы, внутренняя и внешняя политика стали для Железной леди единым целым и переплелись с её идеями, устремлениями и ценностями. Очень сложно понять и отделить одно от другого. Это переплетение, как отмечают биографы, с одной стороны, возвысило Маргарет Тэтчер, а с другой — привело к краху ее политической карьеры.

Личность и её заслуги настолько влиятельны, что по её примеру было названо целое направление в политике. В британской политической жизни прочно утвердился термин тэтчеризм. Этим термином характеризуют определенные политические, идеологические и моральные установки, которые проводила или стремилась провести в жизнь Маргарет Тэтчер, а также ее специфический стиль руководства.

В своих решениях премьер-министр пользовалась "рациональным" методом решения проблем. Пройдя полный курс образования как ученый, Тэтчер использовала полученные знания в дальнейшем росте своей карьеры. Она всегда была очень систематична и избегала двусмысленностей по любому предмету обсуждения. Она предпочитала самостоятельно принимать решения и жить, невзирая на их последствия, вместо более традиционного политического подхода "подождем-и-посмотрим". Другими словами, Тэтчер предпочитала завершенность вместо уклончивости. Она была очень уверена в собственной способности анализировать проблему и самостоятельно принимать решение и никогда не беспокоилась относительно расхождения во взглядах. Тэтчер в доказательство своей непримиримости сказала "Daily Express" в 1987 году: "Мы не привыкли изменять тональности того, что мы говорим, ради кого бы то ни было".[[104]](#footnote-104)

И тут же сразу можно проследить параллели с Мэй. Новый премьер министр выделяется прежде всего своей целеустремлённостью. Одной из своих основных задач она поставила выведение страны из блока стран Европейского Союза. Хоть и первоначально, до прихода на пост она была против данной инициативы, с принятием должности она выразила полную решимость довести дело до конца и воплотить в жизнь волеизъявление британского народа.

Мэй собрала вокруг себя тех людей, которые могут помочь ей в исполнении этой нелёгкой задачи, но опирается пока исключительно на своё видение проблемы. Она выслушивает советы, старается принять во внимание каждую точку зрения и продолжает вести свою политику по курсу, который, по её мнению, может быть выигрышным для страны. Это утверждение можно подкрепить фактом из её политики. Мэй самостоятельно приняла решение провести досрочные парламентские выборы.[[105]](#footnote-105)

Сама она обосновала своё решение тем, что как раз тогда, когда должна начаться самая важная часть переговоров по Brexit, их завершение, стране пришлось бы отвлечься на предвыборную гонку внутри Великобритании. Всеобщие парламентские выборы в Великобритании должны были состояться в 2020 году, в то время как Соединенное Королевство планировало покинуть Европейский Союз в марте 2019 года. В случае проведения досрочных выборов следующее голосование состоится лишь в 2022 году. Но как отмечают эксперты, этот шаг был сделан для того, чтобы у Мэй было больше возможностей для продуктивных переговоров по Brexit.[[106]](#footnote-106)

Целеустремлённость Мэй, и её схожесть с Тэтчер, также можно подтвердить тем, что, не смотря на большое количество несогласных, как с внутренней так и внешней политикой, она не отвлекается её от своего курса. 28 марта 2017-го британский премьер подписала письмо с уведомлением властей Евросоюза о формальном запуске процедуры Brexit. Не смотря на протесты внутри правительства, где этим не довольны определённые круги Парламента, и определённых регионов страны, таких как Шотландия.

Главные политические новации Мэй можно выразить в одном высказывании: следует в кратчайшие сроки восстановить политическую стабильность и определенность в экономике, объединить партию и страну, а также провести переговоры о разумном и последовательном выходе из состава Европейского союза. Более того, очень важно превратить Британию в страну, которая работает на благо не только привилегированных классов, но и каждого гражданина.

Другие же считают неуместным сравнение Терезы Мэй с Маргарет Тэтчер и говорят, что такое сравнение преждевременно. Прежде всего прошло слишком мало времени с момента прихода Мэй на пост и она не успела сделать каких либо серьёзных шагов, за исключением политики по Brexit, конечно.

Как только выяснилось, что на роль лидера консерваторов претендуют две женщины, в британских СМИ на первый план выдвинулась тема тэтчеризма. Обеих сравнивали с легендарной Тэтчер: и внешне, и по характеру. Выяснилось, что обе женщины с жёстким характером, а Лидсом вообще её поклонница. Когда осталась одна Мэй, ей в одночасье нарисовали образ «железной леди». СМИ отмечают чрезвычайную уверенность Мэй в себе, приводя в подтверждение её высказывание: «Я Тереза Мей, и я лучший кандидат на пост премьер-министра».[[107]](#footnote-107)

Тем не менее, ряд СМИ нашёл общие черты Мэй, скорее, с одним из бывших премьер-министров Гордоном Брауном, даже не смотря на то, что тот был лейбористом. Он также известен как жёсткий и линейный переговорщик, который не готов уступать даже в мелочах. Кроме того, происхождение Мэй схоже с Брауном: оба выросли в семьях священников, оба получили строгое воспитание и вместе с тем тягу к власти.

Образ второй Тэтчер хорош, но он плохо накладывается на её имидж человека, который пытается найти компромисс в любой ситуации. Взять хотя бы точку зрения по Brexit. Она незаметно встала между двумя лагерями, что не позволительно для “железной леди” 2.0. «Тут нельзя просто так заявить 'потому что я так сказал’. Но если Терезе представить весомые доводы, она готова изменить свою позицию», – говорит бывший младший министр, который неоднократно видел её поведение во время переговоров.[[108]](#footnote-108)

Итак, старательная, осторожная, творческая женщина, которая «любит действовать заведённым порядком», – так характеризуют её коллеги по министерству. И такой образ, видимо, наиболее близок к настоящему характеру нового премьера Великобритании.[[109]](#footnote-109) Вся британская консервативная верхушка одобрила кандидатуру Терезы Мэй, пожелав ей удачной работы. Борис Джонсон убежден в ее честности, ушедший Дэвид Кэмерон - в ее компетентности, бывший глава МИД Великобритании Филип Хэммонд - в мудрости и практичности. Даже главный конкурент Андреа Лидсом после схода с дистанции признала идеальность ее кандидатуры в премьеры, а министр без портфеля и сторонник рабочего консерватизма Роберт Халфон обозначил главную цель премьера Терезы Мэй – «Не думаю, что она станет махать шашкой. Мне кажется, она возьмётся за клановый капитализм. Я говорю, что мы должны стать партией чести, а не больших денег, не тех ужасных людей, которые измываются над рабочими».[[110]](#footnote-110)

В общем и целом, можно сделать следующий вывод. Тереза Мэй и Маргарет Тэтчер, уже как минимум, являются двумя знаковыми фигурами в политической истории Великобритании. И определённые вехи этой истории или моменты из их биографий заставляют многих задуматься об их схожести или даже преемственности. И действительно, определённые аспекты в характере этих двух женщин, или тот путь, который был ими проделан до принятия этой важной должности, дают понять, что между ними намного больше общего, чем их пол. Более того, однопартийцы, как и Тэтчер, так и Мэй, и не только однопартийцы, выражают доверие их персоне и надежду на то, что именно их политика станет тем фактором, который укрепит позиции Великобритании в кризисной ситуации.

Но с другой стороны, это пожалуй и всё, что их объединяет. Несмотря на то, что обе эти женщины находятся в стане консерваторов, каждая по своему интерпретирует «правильность» политики партии. Более того, сама Мэй не выражает желания быть второй Тэтчер и хочет, чтобы её политика оставалась обособленной, не сравнимой с политикой предыдущих правительств.

Маргарет Тэтчер уже сыграла свою роль в истории Великобритании. Существенные изменения в общественно-политической жизни страны, предпринятые в период ее деятельности на посту премьер-министра, знаменовали собой один из ключевых периодов развития британского общества. Теперь черед Мэй показать на что она способна, и ситуация в разных сферах жизни страны даёт ей шанс это сделать. Но сейчас уже с уверенностью можно сказать одно – Великобритания стоит на пороге больших перемен и Тереза Мэй именно тот человек, который сможет провести страну через этот сложный путь. И Маргарет Тэтчер поступила бы также.

**Источники и литература**

Источники

1. Тэтчер М. Искусство управления государством. Стратегия для меняющегося мира. – М.: Альпина Паблишер, 2003.

‘I’m Theresa May and I’m the best person to be Prime Minister’. URL: [https://blogs.spectator.co.uk/2016/06/name-theresa-may-im-best-person-prime-minister/#](https://blogs.spectator.co.uk/2016/06/name-theresa-may-im-best-person-prime-minister/)

Almost 30% Of Women On Less Than Living Wage. URL: <http://news.sky.com/story/almost-30-of-women-on-less-than-living-wage-10343370>

Education Reform Act 1988. URL: <http://www.legislation.gov.uk/ukpga/1988/40/contents>

FULL: President Trump & British Prime Minister Theresa May Press Conference. URL: <https://www.youtube.com/watch?v=hILiTZZjZqI>

May T. The shared society: article by Theresa May. – 8 Jan 2017. URL: <https://www.gov.uk/government/speeches/the-shared-society-article-by-theresa-may>

Nigel Farage on Theresa May's 'inspiring' shift in rhetoric. URL: <https://www.youtube.com/watch?v=yUPvRZ9jCnM>

Official statistics Migrant Journey: sixth report. – 17 Feb 2016. URL: <https://www.gov.uk/government/publications/migrant-journey-sixth-report/migrant-journey-sixth-report>

Past Prime Ministers, Baroness Margaret Thatcher. URL: <https://www.gov.uk/government/history/past-prime-ministers/margaret-thatcher>

PSE report reveals impoverished nation. URL: <http://www.poverty.ac.uk/editorial/pse-report-reveals-impoverished-nation>

PSE report reveals impoverished nation. URL: <http://www.poverty.ac.uk/editorial/pse-report-reveals-impoverished-nation>

1. Thatcher M. Interview for Daily Express. 4 June 1984. URL: <http://www.margaretthatcher.org/document/105555>

Thatcher M. Interview for Daily Express. 4 June 1984. URL: <http://www.margaretthatcher.org/document/105555>

1. Thatcher M. Let Our Children Grow Tall. L., 1977.
2. Thatcher M. The Downing Street Years. L., 1993.
3. Thatcher M. The Path to Power. L., 1995.
4. The official Conservative party webpage. URL: <http://www.conservativeparty.org.uk>
5. The Parliamentary Debates («Hansard»). House of Commons Official Reports. Session 1990—1991. Vol. 180— 196, 198—205 : URL: <http://www.parliament.uk>
6. The Parliamentary Debates («Hansard»). House of Commons Official Reports. Session 1992—1993. Vol. 207— 231: URL: <http://www.parliament.uk>
7. The Parliamentary Debates («Hansard»). House of Commons Official Reports. Session 1996—1997. Vol. 284— 292: URL: <http://www.parliament.uk>

The Rt Hon Boris Johnson MP: URL: <https://www.gov.uk/government/people/boris-johnson>

The Rt Hon Theresa May MP: URL: <https://www.gov.uk/government/people/theresa-may>

Theresa May - 2016 Speech to Launch Leadership Campaign: URL: <http://www.ukpol.co.uk/theresa-may-2016-speech-to-launch-leadership-campaign/>

Theresa May Full Candidacy Campaign Speech: URL: <https://www.youtube.com/watch?v=Vdxpb_UUDIA>

Theresa May: Speech to Conservative Party Conference 2016: URL: <https://www.youtube.com/watch?v=08JN73K1JDc>

Theresa May's Brexit speech in full: Prime Minister outlines her 12 objectives for EU negotiations. 17 January 2017.: URL: <http://www.independent.co.uk/news/uk/home-news/full-text-theresa-may-brexit-speech-global-britain-eu-european-union-latest-a7531361.html>

1. Theresa May's first speech as UK Prime Minister: URL: <https://www.youtube.com/watch?v=J_1uGEIOD9o>
2. Theresa May's speech on education reform: URL: <https://www.youtube.com/watch?v=hZ4TdrvZUBk>
3. Theresa May's speech on education reform: URL: <https://www.youtube.com/watch?v=hZ4TdrvZUBk>

UK Housing Market: URL: <http://www.economicshelp.org/blog/5709/housing/market/>

Литература

Галкин А.А. Консерватизм в прошлом и настоящем. М., 1987.

Денискина В.Я. Политический портрет М.Тэтчер: научно-аналитический обзор. М., 1991.

Капитонова Н.К. Внешняя политика Великобритании, 1979–1990. — М.: Изд-во МГИМО, 1996.

Капитонова Н.К. Зарубежная историография внешней политики правительств М. Тэтчер и Дж. Мэйджора (1980-1990-е годы) Новая и новейшая история. 2006. № 5. С. 210-225.: URL: <http://dlib.eastview.com/browse/doc/10312024>

Кнурова В. Теории и типологии политического лидерства: сравнительный анализ // В мире научных открытий. – 2013. -№11.5(47). – С. 107-115 URL: <http://elibrary.ru/item.asp?id=21205387>

Матвеев В.М. Британия: вчера и сегодня. М., 1991.

Матвеев В.М. Великобритания: итоги политики консерваторов. М., 1986.

Огден К. Маргарет Тэтчер. Женщина у власти – М.: Изд-во «Новости», 1992

1. Перегудов С. П., Терентьев А. А. Самая влиятельная женщина. «Железная леди» Маргарет Тэтчер. М.: Эксмо, 2014

Перегудов С.П. Тэтчер и тэтчеризм. М., 1996

Попов В.И. Маргарет Тэтчер: человек и политик (взгляд российского дипломата). – 2-е доп. изд. – М.: Международные отношения, 2000.

Рахшмир П.Ю. Эволюция консерватизма в новое и новейшее время // ННИ. 1990. № 1.

Степанова Н.М. Британский неоконсерватизм и трудящиеся (70-е — 80-е годы). М., 1987.

Хесин Е. Великобритания: шестой год подъема // МЭМО. 1998. № 8

Явнова И.И. Внутриполитическая деятельность консервативного правительства Маргарет Тэтчер (1987-1990). Екатеринбург, 2003.

1. Явнова И.И. Проблемы социального реформирования в политике консервативного правительства М. Тэтчер (1979-1990). Екатеринбург, 2005.

Alcock P. Social Policy in Britain. N.Y., 1996.

Holmes M. Thatcherism: Scope and Limits 1983—87. L., 1989.

Jacques M. The Politics of Thatcherism. L., 1983.

1. Jenkins P. Mrs Thatcher's Revolution. – L., 1989.

Jessop B. Thatcherism: A Tale of Two Nations. Cambridge, 1991.

Johnson P. Twentieth-Century Britain: Economic, Social and Cultural Change, London.- L., 1994

Kavanah D. Thatcherism and British Politics: The End of Consensus? Oxford, 1987.

Kavanah D. Thatcherism and British Politics: The End of Consensus? Oxford, 1987

Letwin S. The Anatomy of Thatcherism. L., 1992.

Minogue K. Thatcherism: Personality and Politics. L., 1987.

Riddell P. The Thatcher Era and Its Legacy. Oxford: Clarendon Press, 1991.

Young H., Sloman A. Mrs Thatcher’s phenomenon. – L., 1986.

Ресурсы СМИ

Британия сокращает число неевропейских мигрантов на 20% // BBC Russian: URL: <http://www.bbc.com/russian/lg/uk/2010/11/101123_uk_immigration_cap.shtml>

Британская экономика растет быстрее, чем ожидалось // BBC. - 2017.: URL: <http://www.bbc.com/russian/news-38764393>

Е. Шестакова Понижение корпоративных налогов в Великобритании // 25 марта 2011.: URL: <http://lawedication.com/blog/2011/03/25/ponizhenie-korporativnyx-nalogov-v-velikobritanii/>

Мэй назначила досрочные выборы в Великобритании.: URL: [https://lenta.ru/news/2017/04/18/election /](https://lenta.ru/news/2017/04/18/election%20/)

Опрос: впервые большинство британцев одобряет действия Мэй в "брексите": URL: 6 февраля 2017 <http://www.bbc.com/russian/news-38887378>

Шотландский парламент проголосовал за проведение референдума о независимости от Великобритании.: URL: <http://parstoday.com/ru/news/world-i62784>

Batchelor T. EU says independent Scotland would have to join queue to apply for membership. The Independent. 13 March 2017.: URL: <http://www.independent.co.uk/news/uk/politics/scottish-eu-independence-referendum-scotland-join-queue-membership-apply-a7627201.html>

Chancellor’s £60bn Brexit fighting fund.: URL: <http://www.thetimes.co.uk/article/chancellors-60bn-brexit-fighting-fund-n7hmvzptq>

Foster P. Europe wants Britain to pay billions into EU schemes up until 2023. The Daily Telegraph. 21 February 2017.: URL: <http://www.telegraph.co.uk/news/2017/02/20/europe-wants-britain-pay-billions-eu-schemes-2023/>

Hennessy P. Not the nasty party: the Conservatives have changed significantly, says Theresa May // The Telegraph. 2011.: URL: <http://www.telegraph.co.uk/news/politics/conservative/8801264/Not-the-nasty-party-the-Conservatives-have-changed-significantly-says-Theresa-May.html>

Hinsliff G. Theresa May: unpredictable, moralistic, and heading // The Guardian.- No 10. – 11 July 2016.: URL: <https://www.theguardian.com/politics/2016/jul/11/theresa-may-the-vicars-daughter-poised-to-pull-the-tories-and-the-country-from-the-abyss>

1. Merrick R., Stone J. Budget 2017: Philip Hammond downgrades UK economic growth while Brexit takes place. 8 March 2017.: URL: <http://www.independent.co.uk/news/uk/politics/budget-2017-latest-uk-economic-growth-brexit-talks-deal-years-downgrade-philip-hammond-a7618226.html>
2. No more coalitions: two-thirds of voters want one party in power.: URL: <https://www.theguardian.com/politics/2015/mar/26/election-coalition-single-party-survey>
3. Stamp G Who is Theresa May: A profile of UK's new prime minister // BBC News. 2016.: URL: <http://www.bbc.com/news/uk-politics-36660372>

Stamp G Who is Theresa May: A profile of UK's new prime minister // BBC News. 2016.: URL: <http://www.bbc.com/news/uk-politics-36660372>

Swinford S. Theresa May poised to announce end of free movement for new EU migrants next month. 29 Feb 2017.: URL: <http://www.telegraph.co.uk/news/2017/02/26/theresa-may-poised-announce-end-free-movement-new-eu-migrants/>

1. Кнурова В. Теории и типологии политического лидерства: сравнительный анализ // В мире научных открытий. – 2013. -№11.5(47). – С. 107-115 URL: <http://elibrary.ru/item.asp?id=21205387> [↑](#footnote-ref-1)
2. Там же. [↑](#footnote-ref-2)
3. The official Conservative party webpage. URL: <http://www.conservativeparty.org.uk>

   The Parliamentary Debates («Hansard»). House of Commons Official Reports. Session 1990—1991. Vol. 180— 196, 198—205 : URL: <http://www.parliament.uk>

   The Parliamentary Debates («Hansard»). House of Commons Official Reports. Session 1992—1993. Vol. 207— 231: URL: <http://www.parliament.uk>

   Theresa May's speech on education reform URL: <https://www.youtube.com/watch?v=hZ4TdrvZUBk>

   Thatcher M. Interview for Daily Express. 4 June 1984 URL: <http://www.margaretthatcher.org/document/105555>

   The Parliamentary Debates («Hansard»). House of Commons Official Reports. Session 1996—1997. Vol. 284— 292: URL: <http://www.parliament.uk> [↑](#footnote-ref-3)
4. Thatcher M. Let Our Children Grow Tall. L., 1977.

   Thatcher M. The Downing Street Years. L., 1993.

   Thatcher M. The Path to Power. L., 1995. [↑](#footnote-ref-4)
5. Theresa May's first speech as UK Prime Minister URL: <https://www.youtube.com/watch?v=J_1uGEIOD9o>

   Theresa May's speech on education reform URL: <https://www.youtube.com/watch?v=hZ4TdrvZUBk>

   Theresa May Full Candidacy Campaign Speech URL: <https://www.youtube.com/watch?v=Vdxpb_UUDIA>

   Theresa May: Speech to Conservative Party Conference 2016 URL: <https://www.youtube.com/watch?v=08JN73K1JDc>

   Theresa May's Brexit speech in full: Prime Minister outlines her 12 objectives for EU negotiations. 17 January 2017. URL: <http://www.independent.co.uk/news/uk/home-news/full-text-theresa-may-brexit-speech-global-britain-eu-european-union-latest-a7531361.html>

   FULL: President Trump & British Prime Minister Theresa May Press Conference URL: <https://www.youtube.com/watch?v=hILiTZZjZqI> [↑](#footnote-ref-5)
6. Alcock P. Social Policy in Britain. N.Y., 1996.

   Holmes M. Thatcherism: Scope and Limits 1983—87. L., 1989.

   Jacques M. The Politics of Thatcherism. L., 1983.

   Jessop B. Thatcherism: A Tale of Two Nations. Cambridge, 1991.

   Kavanah D. Thatcherism and British Politics: The End of Consensus? Oxford, 1987.

   Letwin S. The Anatomy of Thatcherism. L., 1992.

   Minogue K. Thatcherism: Personality and Politics. L., 1987. [↑](#footnote-ref-6)
7. Blake R. The Conservative Party from Peel to Thatcher. L., 1985 [↑](#footnote-ref-7)
8. Kavanah D. Thatcherism and British Politics: The End of Consensus? Oxford, 1987 [↑](#footnote-ref-8)
9. Галкин А.А. Консерватизм в прошлом и настоящем. М., 1987.

   Перегудов С.П. Тэтчер и тэтчеризм. М., 1996.

   Рахшмир П.Ю. Эволюция консерватизма в новое и новейшее время // ННИ. 1990. № 1. [↑](#footnote-ref-9)
10. Денискина В.Я. Политический портрет М.Тэтчер: научно-аналитический обзор. М., 1991.

    Перегудов С.П. Тэтчер и тэтчеризм. М., 1996

    Степанова Н.М. Британский неоконсерватизм и трудящиеся (70-е — 80-е годы). М., 1987. [↑](#footnote-ref-10)
11. Holmes M. Thatcherism: Scope and Limits 1983—87. L., 1989. [↑](#footnote-ref-11)
12. Перегудов С. П., Терентьев А. А. Самая влиятельная женщина. «Железная леди» Маргарет Тэтчер. М.: Эксмо, 2014 [↑](#footnote-ref-12)
13. Огден К. Маргарет Тэтчер. Женщина у власти – М.: Изд-во «Новости», 1992 [↑](#footnote-ref-13)
14. Young H., Sloman A. Mrs Thatcher’s phenomenon. – L., 1986. [↑](#footnote-ref-14)
15. Jenkins P. Mrs Thatcher's Revolution. – L., 1989. [↑](#footnote-ref-15)
16. Явнова И.И. Проблемы социального реформирования в политике консервативного правительства М. Тэтчер (1979-1990) [↑](#footnote-ref-16)
17. Там же [↑](#footnote-ref-17)
18. Матвеев В.М. Британия: вчера и сегодня. М., 1991. [↑](#footnote-ref-18)
19. Рахшмир П.Ю. Эволюция консерватизма в новое и новейшее время // ННИ. 1990. № 1. [↑](#footnote-ref-19)
20. Галкин А.А. Консерватизм в прошлом и настоящем. М., 1987.

    Jacques M. The Politics of Thatcherism. L., 1983. [↑](#footnote-ref-20)
21. Thatcher M. The Downing Street Years. L., 1993. [↑](#footnote-ref-21)
22. Хесин Е. Великобритания: шестой год подъема // МЭМО. 1998. № 8 [↑](#footnote-ref-22)
23. Riddell P. The Thatcher Era and Its Legacy. Oxford: Clarendon Press, 1991. [↑](#footnote-ref-23)
24. Ibidem [↑](#footnote-ref-24)
25. Матвеев В.М. Великобритания: итоги политики консерваторов. М., 1986. [↑](#footnote-ref-25)
26. Education Reform Act 1988 URL: <http://www.legislation.gov.uk/ukpga/1988/40/contents> [↑](#footnote-ref-26)
27. Перегудов С. П., Терентьев А. А. Самая влиятельная женщина. «Железная леди» Маргарет Тэтчер. М.: Эксмо, 2014. [↑](#footnote-ref-27)
28. Jenkins P. Mrs. Thatcher’s Revolution. L.: Macmillan, 1989. [↑](#footnote-ref-28)
29. Явнова И. И. Проблемы социального реформирования в политике консервативного правительства М. Тэтчер (1979-1990). Екатеринбург, 2003. [↑](#footnote-ref-29)
30. Там же [↑](#footnote-ref-30)
31. Там же [↑](#footnote-ref-31)
32. Матвеев В.М. Великобритания: итоги политики консерваторов. М., 1986. [↑](#footnote-ref-32)
33. Явнова И.И. Внутриполитическая деятельность консервативного правительства Маргарет Тэтчер (1987-1990). Екатеринбург, 2003. [↑](#footnote-ref-33)
34. The Parliamentary Debates («Hansard»). House of Commons Official Reports. Session 1990—1991. Vol. 180— 196, 198—205 URL: <http://www.parliament.uk>

    The Parliamentary Debates («Hansard»). House of Commons Official Reports. Session 1992—1993. Vol. 207— 231 URL: <http://www.parliament.uk>

    The Parliamentary Debates («Hansard»). House of Commons Official Reports. Session 1996—1997. Vol. 284— 292 URL: <http://www.parliament.uk> [↑](#footnote-ref-34)
35. Thatcher M. The Path to Power. L., 1995 [↑](#footnote-ref-35)
36. Тэтчер М. Искусство управления государством. Стратегия для меняющегося мира. – М.: Альпина Паблишер, 2003. [↑](#footnote-ref-36)
37. Там же [↑](#footnote-ref-37)
38. Капитонова Н.К. Внешняя политика Великобритании, 1979–1990. — М.: Изд-во МГИМО, 1996. [↑](#footnote-ref-38)
39. Thatcher M. The Path to Power. L., 1995. [↑](#footnote-ref-39)
40. Thatcher M. The Path to Power. L., 1995. [↑](#footnote-ref-40)
41. Jessop B. Thatcherism: A Tale of Two Nations. Cambridge, 1991. [↑](#footnote-ref-41)
42. Денискина В.Я. Политический портрет М.Тэтчер: научно-аналитический обзор. М., 1991. [↑](#footnote-ref-42)
43. Попов В.И. Маргарет Тэтчер: человек и политик (взгляд российского дипломата). – 2-е доп. изд. – М.: Международные отношения, 2000.

    Johnson P. Twentieth-Century Britain: Economic, Social and Cultural Change, London.- L., 1994 [↑](#footnote-ref-43)
44. Тэтчер М. Искусство управления государством. Стратегия для меняющегося мира. – М.: Альпина Паблишер, 2003. [↑](#footnote-ref-44)
45. Степанова Н.М. Британский неоконсерватизм и трудящиеся (70-е — 80-е годы). М., 1987. [↑](#footnote-ref-45)
46. Kavanah D. Thatcherism and British Politics: The End of Consensus? Oxford, 1987. [↑](#footnote-ref-46)
47. Thatcher M. The Downing Street Years. L., 1993.

    Minogue K. Thatcherism: Personality and Politics. L., 1987. [↑](#footnote-ref-47)
48. Тэтчер М. Искусство управления государством. Стратегия для меняющегося мира. – М.: Альпина Паблишер, 2003. [↑](#footnote-ref-48)
49. PSE report reveals impoverished nation URL: <http://www.poverty.ac.uk/editorial/pse-report-reveals-impoverished-nation> [↑](#footnote-ref-49)
50. Ibidem [↑](#footnote-ref-50)
51. Almost 30% Of Women On Less Than Living Wage URL: <http://news.sky.com/story/almost-30-of-women-on-less-than-living-wage-10343370> [↑](#footnote-ref-51)
52. UK Housing Market URL: <http://www.economicshelp.org/blog/5709/housing/market/> [↑](#footnote-ref-52)
53. UK Housing Market URL: <http://www.economicshelp.org/blog/5709/housing/market/> [↑](#footnote-ref-53)
54. No more coalitions: two-thirds of voters want one party in power URL: <https://www.theguardian.com/politics/2015/mar/26/election-coalition-single-party-survey> [↑](#footnote-ref-54)
55. Ibidem [↑](#footnote-ref-55)
56. Шотландский парламент проголосовал за проведение референдума о независимости от Великобритании URL: <http://parstoday.com/ru/news/world-i62784> [↑](#footnote-ref-56)
57. Hennessy P. Not the nasty party: the Conservatives have changed significantly, says Theresa May // The Telegraph. 2011. URL: <http://www.telegraph.co.uk/news/politics/conservative/8801264/Not-the-nasty-party-the-Conservatives-have-changed-significantly-says-Theresa-May.html> [↑](#footnote-ref-57)
58. Stamp G Who is Theresa May: A profile of UK's new prime minister // BBC News. 2016. URL: <http://www.bbc.com/news/uk-politics-36660372> [↑](#footnote-ref-58)
59. Stamp G Who is Theresa May: A profile of UK's new prime minister // BBC News. 2016. URL: <http://www.bbc.com/news/uk-politics-36660372> [↑](#footnote-ref-59)
60. Ibidem [↑](#footnote-ref-60)
61. Theresa May's first speech as UK Prime Minister URL: <https://www.youtube.com/watch?v=J_1uGEIOD9o> [↑](#footnote-ref-61)
62. Е. Шестакова Понижение корпоративных налогов в Великобритании // 25 марта 2011 URL: <http://lawedication.com/blog/2011/03/25/ponizhenie-korporativnyx-nalogov-v-velikobritanii/> [↑](#footnote-ref-62)
63. Theresa May's first speech as UK Prime Minister URL: <https://www.youtube.com/watch?v=J_1uGEIOD9o> [↑](#footnote-ref-63)
64. Британия сокращает число неевропейских мигрантов на 20% // BBC Russian URL: <http://www.bbc.com/russian/lg/uk/2010/11/101123_uk_immigration_cap.shtml> [↑](#footnote-ref-64)
65. Theresa May's speech on education reform URL: <https://www.youtube.com/watch?v=hZ4TdrvZUBk> [↑](#footnote-ref-65)
66. Theresa May Full Candidacy Campaign Speech URL: <https://www.youtube.com/watch?v=Vdxpb_UUDIA> [↑](#footnote-ref-66)
67. Theresa May: Speech to Conservative Party Conference 2016 URL: <https://www.youtube.com/watch?v=08JN73K1JDc> [↑](#footnote-ref-67)
68. Theresa May: Speech to Conservative Party Conference 2016 URL: <https://www.youtube.com/watch?v=08JN73K1JDc> [↑](#footnote-ref-68)
69. Chancellor’s £60bn Brexit fighting fund URL: <http://www.thetimes.co.uk/article/chancellors-60bn-brexit-fighting-fund-n7hmvzptq> [↑](#footnote-ref-69)
70. Опрос: впервые большинство британцев одобряет действия Мэй в "брексите" // 6 февраля 2017 URL: <http://www.bbc.com/russian/news-38887378> [↑](#footnote-ref-70)
71. Batchelor T. EU says independent Scotland would have to join queue to apply for membership. The Independent. 13 March 2017. URL: <http://www.independent.co.uk/news/uk/politics/scottish-eu-independence-referendum-scotland-join-queue-membership-apply-a7627201.html> [↑](#footnote-ref-71)
72. Британская экономика растет быстрее, чем ожидалось // BBC. - 2017. URL: <http://www.bbc.com/russian/news-38764393> [↑](#footnote-ref-72)
73. Merrick R., Stone J. Budget 2017: Philip Hammond downgrades UK economic growth while Brexit takes place. 8 March 2017. URL: <http://www.independent.co.uk/news/uk/politics/budget-2017-latest-uk-economic-growth-brexit-talks-deal-years-downgrade-philip-hammond-a7618226.html> [↑](#footnote-ref-73)
74. Theresa May: Speech to Conservative Party Conference 2016 URL: <https://www.youtube.com/watch?v=08JN73K1JDc> [↑](#footnote-ref-74)
75. Foster P. Europe wants Britain to pay billions into EU schemes up until 2023. The Daily Telegraph. 21 February 2017. URL: <http://www.telegraph.co.uk/news/2017/02/20/europe-wants-britain-pay-billions-eu-schemes-2023/> [↑](#footnote-ref-75)
76. Theresa May's Brexit speech in full: Prime Minister outlines her 12 objectives for EU negotiations. 17 January 2017. URL: <http://www.independent.co.uk/news/uk/home-news/full-text-theresa-may-brexit-speech-global-britain-eu-european-union-latest-a7531361.html> [↑](#footnote-ref-76)
77. FULL: President Trump & British Prime Minister Theresa May Press Conference URL: <https://www.youtube.com/watch?v=hILiTZZjZqI> [↑](#footnote-ref-77)
78. Ibidem [↑](#footnote-ref-78)
79. Ibidem [↑](#footnote-ref-79)
80. The Rt Hon Theresa May MP URL: <https://www.gov.uk/government/people/theresa-may>

    Past Prime Ministers, Baroness Margaret Thatcher URL: <https://www.gov.uk/government/history/past-prime-ministers/margaret-thatcher> [↑](#footnote-ref-80)
81. Перегудов С.П. Тэтчер и тэтчеризм. М., 1996 [↑](#footnote-ref-81)
82. Theresa May - 2016 Speech to Launch Leadership Campaign URL: <http://www.ukpol.co.uk/theresa-may-2016-speech-to-launch-leadership-campaign/> [↑](#footnote-ref-82)
83. Education Reform Act 1988 URL: <http://www.legislation.gov.uk/ukpga/1988/40/contents> [↑](#footnote-ref-83)
84. Jenkins P. Mrs. Thatcher’s Revolution. L.: Macmillan, 1989.

    Letwin S. The Anatomy of Thatcherism. L., 1992. [↑](#footnote-ref-84)
85. Явнова И. И. Проблемы социального реформирования в политике консервативного правительства М. Тэтчер (1979-1990). Екатеринбург, 2003. [↑](#footnote-ref-85)
86. Theresa May's speech on education reform URL: <https://www.youtube.com/watch?v=hZ4TdrvZUBk> [↑](#footnote-ref-86)
87. Ibidem [↑](#footnote-ref-87)
88. Тэтчер М. Искусство управления государством. Стратегия для меняющегося мира. – М.: Альпина Паблишер, 2003.. [↑](#footnote-ref-88)
89. Там же [↑](#footnote-ref-89)
90. Swinford S. Theresa May poised to announce end of free movement for new EU migrants next month. 29 Feb 2017 URL: <http://www.telegraph.co.uk/news/2017/02/26/theresa-may-poised-announce-end-free-movement-new-eu-migrants/> [↑](#footnote-ref-90)
91. Theresa May's Brexit speech in full: Prime Minister outlines her 12 objectives for EU negotiations. 17 January 2017. URL: <http://www.independent.co.uk/news/uk/home-news/full-text-theresa-may-brexit-speech-global-britain-eu-european-union-latest-a7531361.html> [↑](#footnote-ref-91)
92. Johnson P. Twentieth-Century Britain: Economic, Social and Cultural Change, London.- L., 1994 [↑](#footnote-ref-92)
93. Alcock P. Social Policy in Britain. N.Y., 1996. [↑](#footnote-ref-93)
94. Nigel Farage on Theresa May's 'inspiring' shift in rhetoric URL: <https://www.youtube.com/watch?v=yUPvRZ9jCnM> [↑](#footnote-ref-94)
95. Official statistics Migrant Journey: sixth report. – 17 Feb 2016 URL: <https://www.gov.uk/government/publications/migrant-journey-sixth-report/migrant-journey-sixth-report> [↑](#footnote-ref-95)
96. Тэтчер М. Искусство управления государством. Стратегия для меняющегося мира. – М.: Альпина Паблишер, 2003. [↑](#footnote-ref-96)
97. Матвеев В.М. Великобритания: итоги политики консерваторов. М., 1986. [↑](#footnote-ref-97)
98. Капитонова Н.К. Зарубежная историография внешней политики правительств М. Тэтчер и Дж. Мэйджора (1980-1990-е годы) Новая и новейшая история. 2006. № 5. С. 210-225. URL: <http://dlib.eastview.com/browse/doc/10312024> [↑](#footnote-ref-98)
99. Явнова И.И. Внутриполитическая деятельность консервативного правительства Маргарет Тэтчер (1987-1990). Екатеринбург, 2003. [↑](#footnote-ref-99)
100. Theresa May's first speech as UK Prime Minister URL: <https://www.youtube.com/watch?v=J_1uGEIOD9o> [↑](#footnote-ref-100)
101. May T. The shared society: article by Theresa May. – 8 Jan 2017 URL: <https://www.gov.uk/government/speeches/the-shared-society-article-by-theresa-may> [↑](#footnote-ref-101)
102. Попов В.И. Маргарет Тэтчер: человек и политик. М., 1992. [↑](#footnote-ref-102)
103. The Rt Hon Boris Johnson MP URL: <https://www.gov.uk/government/people/boris-johnson> [↑](#footnote-ref-103)
104. Thatcher M. Interview for Daily Express. 4 June 1984 URL: <http://www.margaretthatcher.org/document/105555> [↑](#footnote-ref-104)
105. Мэй назначила досрочные выборы в Великобритании URL: [https://lenta.ru/news/2017/04/18/election /](https://lenta.ru/news/2017/04/18/election%20/) [↑](#footnote-ref-105)
106. Мэй назначила досрочные выборы в Великобритании URL: <https://lenta.ru/news/2017/04/18/election/> [↑](#footnote-ref-106)
107. ‘I’m Theresa May and I’m the best person to be Prime Minister’ URL: [https://blogs.spectator.co.uk/2016/06/name-theresa-may-im-best-person-prime-minister/#](https://blogs.spectator.co.uk/2016/06/name-theresa-may-im-best-person-prime-minister/) [↑](#footnote-ref-107)
108. Nigel Farage on Theresa May's 'inspiring' shift in rhetoric URL: <https://www.youtube.com/watch?v=yUPvRZ9jCnM> [↑](#footnote-ref-108)
109. The Rt Hon Theresa May MP URL: <https://www.gov.uk/government/people/theresa-may> [↑](#footnote-ref-109)
110. Hinsliff G. Theresa May: unpredictable, moralistic, and heading // The Guardian.- No 10. – 11 July 2016 URL: <https://www.theguardian.com/politics/2016/jul/11/theresa-may-the-vicars-daughter-poised-to-pull-the-tories-and-the-country-from-the-abyss> [↑](#footnote-ref-110)